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Há uns 15 anos, tempo em que a INTERNET 
engatinhava e o FACE nem existia, eu escutava 
muito, aqui nas nossas rádios, uma canção com 
este refrão: - Tô nem aí!Tô nem aí... Confesso 
que não me lembro quem são autor e intér-
prete, uma moça, mas guardei o mote. Hoje, 
tentando encontrar uma definição para o estilo 
do nosso Presidente da República, ele me veio 
de relance. Bolsonaro não é fascista, não é ne-
oliberal, não é fanático. Ele é do gênero:- “Tô 
nem aí!”. Nesta semana, sofreu revezes con-
tundentes em várias frentes: O Supremo vetou 
sua decisão de acabar com os Conselhos Con-
sultivos, tão ao gosto, sobretudo, na Era Petista; 
O Senado torpedeou sua tentativa de armar o 
cidadão; a Câmara, através do Relator da Emen-
da Constitucional da Reforma da Previdência, 
soterrou, dentre outros pontos,  o otimismo 
do Ministro Paulo Guedes de mudar o sistema 
público de Previdência Social para um Sistema 
Privado de Garantias contra o futuro. Como se 
não bastasse, a pérola do seu Ministério, o ex 
juiz Moro, foi “vítima” de poderoso ataque às 
suas conversas pouco republicanas com mem-
bros da Força Tarefa da Lava Jato, denunciando 
conluio da Justiça com o Ministério Público com 
sentido político. Um verdadeiro dilúvio, portan-
to, contra o Governo recém empossado e que 
tem como Oposição apenas 150 gatos pingados 
na Câmara. Bolsonaro, porém, impávido, embo-
ra não propriamente sereno, pois estampa à luz 
do dia as alegadas noites de insônia e ranger de 
dentes, segue seu curso. Quem lhe toma as do-
res, às vezes, apesar de que, desta vez calado, 

é o filho Carlos – o Carlucho, ou Pitbull – que 
desanca nas redes supostos e ameaçadores ini-
migos de seu pai, geralmente sentados na sala 
ao lado. A tudo isso, Bolsonaro, segue em frente 
– ou em círculos - : - Tô nem aí...Tô nem aí....!

Analistas, entretanto, preferem os modelos 
interpretativos mais sofisticados sobre o estilo 
do Presidente. Para seus defensores, ele é um 
mito, sem se darem conta de que mito, como 
diz Rollo May : "é um modo de dar sentido a um 
mundo sem sentido”.  Mostram, a propósito, 
sua grande capacidade de falar não só com seu 
público – evangélicos, autoritários  e sanitaris-
tas da vida pública -, mas com o povão mesmo. 
Com efeito, ele não tem o perfil do trabalhador 
de macacão ou do retirante nordestino, como 
o Lula, mas tem o jeitão da classe média-mé-
dia, que frequenta os quiosques das praias e 
botequins dos subúrbios, que joga pelada aos 
sábados nos “Veludos” da vida, que conta e 
ri de piadas do papagaio e do português, que 
está com ficha suja no SERASA. Daí ele recolhe 
estas ideias esdrúxulas de que tem acabar com 
os pardais do trânsito, dar um fim na farra das 
cotas raciais e “privilégios” de quilombolas e 
populações indígenas.- “Somos todos brasilei-
ros, reitera. Ninguém pode ter privilégios”. À 
socapa, no entanto, diz que são os empresários 
do agrobusiness e das cidades que devem dar 
as cartas sobre os rumos do país – tanto que os 
indica como Ministros -  e não titubeia em fa-
zer continência à bandeira americana, aquele 
paraíso ao qual esta pequena burguesia sonha 
ir viver algum dia. Contradição? Sim, mas estas 

contradições, em forma de “achismo”,  avessas 
às instituições responsáveis, às pesquisas e ao 
bom senso povoam todo o ideário do ambiente 
que ele , Bolsonaro, cultua.

Já os mais críticos a Bolsonaro o identificam 
como expressão tropical do Presidente Trump, 
considerado o arauto do Faktóides News, tipo 
de governança bombástica, sem muita consis-
tência interna. Alegam e contam as mentiras 
– ou pós-verdades – do nosso Presidente, já 
tendo chegado em cinco meses e meio a perto 
de 200... A força-tarefa de “Aos Fatos “demons-
tra que nas dez primeiras semanas de mandato 
ele teria , em média, uma “informação equivo-
cada” por dia.  Mas apontam também seu es-
tilo altaneiro, pouco afeito à coordenação dos 
Ministros, que ficam à base do cada um por si 
,  Eu por todos... Aí se soma sua relação  difícil 
com os parlamentares, a quem sistematicamen-
te identifica com a Velha Política, deixando-os 
como responsáveis pelos destinos dos proje-
tos que para envia ao Congresso Nacional. E se 
regozija, pois sabe que a sua turma vai dizer: 

- “São os políticos corruptos que não deixam o 
Homem governar”. Quero dizer com tudo isso: 
Enganam-se os que pensam que Bolsonaro é 
idiota e que está isolado...

Enfim, a esquerda, insiste: Bolsonaro é fascis-
ta! Talvez seja. Na verdade, o dito nazi-fascismo 
foi uma expressão totalitária da direita contra o 
avanço da esquerda no pós I Guerra Mundial, 
com característica e data marcada. Parecem-se.
Hoje a contenção da esquerda no mundo oci-
dental tem outros métodos e outras práticas, 
inscritas no que se tem denominado de Guerra 
Híbrida, na qual se extingue o espaço da guerra 
como continuação da Política por outros meios 
e se promove um novo Estado de Direito com 
base no alguns chamam de Lawfare, uma visão 
pouco garantista de direitos nesta Nova Era de 
artefatos eletrônicos. Vamos ter que viver ainda 
alguns anos para verificar com mais precisão do 
que se trata o momento que estamos vivendo. 
Até lá, é aguentar o tranco. Mas devagar, Presi-
dente, que o santo é de barro, do mesmo barro 
com que o Criador fez a nossa espécie.

OPINIÃO

*cientista político, professor acadêmico

Horácio Lunas

ESTILO BOLSONARO: “Tô nem aí!”

Foto por Edu Andrade (Fatopress/Folhapress)
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Vereador vai protocolar projeto para facilitar  
construção e reforma nos bairros torrenses

Necessidade de escritura cartorial para as reformas é questionada justamente porque estes mesmos imóveis pagam IPTU sem 
ser exigida a mesma documentação

Para Gimi, esta deficiência acon-
tece pela precariedade das ações 
de regularização fundiária no Muni-
cípio.  “O Poder Público, com a fina-
lidade de cobrança de IPTU, acaba 
aceitando a propriedade em todos 
os casos, inclusive os de posse de 
imóveis obtidas através de contrato 
de compra e venda, de posse pacífi-
ca ou de Anterioridade. Mas para o 
mesmo cidadão fazer uma simples 
reforma, trocar um telhado, fazer 
um muro, um aterro, ou qualquer 
outra situação, o município pede o 
Registro cartorial oficial, não aceitan-
do as mesmas condições que aceita 
para cobrança de impostos”, reclama 

Gimi.  “Não acho justo quando, para 
cobrar, tudo é aceito; mas para a ma-
nutenção e utilização do bem, dai o 
proprietário tenha que ter esse re-
gistro cartorial”, explicou o vereador. 

A seguir no mesmo pronuncia-
mento, Gimi lembrou que Imposto 
sobre a Propriedade Predial e Terri-
torial Urbana (IPTU) é um imposto 
Brasileiro, com previsão na Cons-
tituição Federal e de competência 
municipal, cujos contribuintes são as 
pessoas físicas ou jurídicas que man-
têm propriedade - o domínio útil ou 
a posse de propriedade imóvel loca-
lizada em zona ou extensão urbana 
dos municípios. Ou seja, quando é 

lançado esse imposto (o IPTU), Gimi 
pensa que já estaria claro para a fis-
calização de Torres a existência da 
propriedade do imóvel de quem está 
sendo feita a cobrança, e que esta 
prova deveria servir para outras de-
mandas, principalmente vindas da 
prefeitura (como as documentações 
para ter autorização municipal para 
reformas). 

O vereador também lembrou que 
a exigência de escritura regular para 
a obtenção de licença regular para 
reformas em imóveis iniciou a par-
tir da edição do Código de Obras de 
Torres, feito no ano de 1999. Portan-
to, o vereador defende, ainda, que a 

prefeitura estaria exigindo escritura 
para casos de imóveis que já existiam 
antes da exigência desta lei (antes de 
1999). E que neste casos a injustiça 
seria dupla, pois não estaria sendo 
respeitado o princípio da anteriori-
dade. “Muitos moradores são preju-

dicados, principalmente nos bairros 
mais antigos de Torres”, sentenciou.

O vereador prometeu que irá pro-
tocolar Projeto de Lei específico para 
regularizar esta situação no sentido 
de dar mais justiça e segurança jurí-
dica aos cidadãos. 

Para cobrar, sim, para reformar, não.

Durante seu espaço de tribuna 
na última sessão da Câmara de 
Torres, realizada na segunda-feira, 
dia 10 de junho, o Vereador Gibral-
tar Vidal – o Gimi (MDB) deu sua 
opinião sobre uma confusão que 
há - entre os requisitos que devem 
ser cumpridos para a obtenção de 

aprovação de projetos e a licença 
de construções e para reformas 
de residências pela prefeitura do 
Município.  É que um dos itens 
exigidos para tal seria a apresen-
tação da certidão de matrícula da 
residência do Cartório de Registro 
de Imóveis. E é justamente esse 

item que, para o vereador, deveria 
ser excluído das exigências. Isto 
porque grande parte dos imóveis 
cadastrados para recolhimento de 
IPTU e taxas municipais não pos-
suírem registro oficial no cartório 
(escrituras), embora paguem os 
impostos municipais. 

Vereador Gimi (MDB) 

Pagamento de precatória antigo (e caro) pela Prefeitura 
de Torres também foi assunto na câmara 

Ataques entre situação e oposição acontecem por sistema ser nebuloso e exigir manobras nas prefeituras para suprir recursos humanos

 Em resposta a critica de Erando 
Elias, o vereador Pardal, em seu pro-
nunciamento foi irônico ao sugerir 
que seu colega de câmara não sabia 
o significado de um precatório. E ex-
plicou que precatório é uma dívida 
vinda de sentença judicial, não paga 

por um órgão público, que fica pen-
dente. O vereador afirmou que quem 
não teria pagado a conta teria sido o 
governo Nílvia, do qual Ernando Elias 
fazia parte (como coligado e apoia-
dor) e que todos os governos estão 
sempre pagando contas de governos 

anteriores, assim como governos fu-
turos pagarão contas do atual. Pardal 
aproveitou e cutucou seu oponente, 
dizendo que “o que aconteceu com 
o consórcio da Amlinorte é o mesmo 
que irá acontecer com a terceiriza-
ção do Pronto Atendimento e outros 

setores da Saúde Pública de Torres 
atualmente”. Pardal lembrou que a 
denúncia já está no MP da Comarca 
com o questionamento das atuais 
contratações. 

No final o vereador lembrou que 
seu papel na Câmara atualmente é fa-

zer oposição ao governo, e que " opo-
sição é para ser oposição. Pardal que 
acha que seus colegas não deveriam 
ficar chateados com seus ataques ao 
governo Carlos Souza, pois o papel da 
oposição não é ter pena do governo e 
seus problemas estruturais. 

Pardal diz que “oposição é para ser oposição” Ernando (e) defende governo, e Pardal (d) tem criticado

O caso de contratações sem concurso 
público no sistema de Saúde de Torres é 
antigo. Todas as prefeituras nos últimos 
20 anos tiveram que assim o fazer, por 
conta de suprir profissionais (médicos, 
enfermeiros e etc.) da área para atende-
rem contrapartidas de projetos tripartite 

(uma vez que o SUS atua com verbas fe-
derais, estaduais e municipais). Por exem-
plo: no Samu, aonde a ambulância vem 
do governo federal ou estadual (e o recur-
so repassado para operar as ambulâncias 
geralmente são poucos), consequente-
mente as prefeituras têm de contratar os 

profissionais para operarem a ambulância 
(médicos e enfermeiros). E se as contra-
tações forem por concurso e, a seguir, o 
governo federal ou estadual romper ou 
interromper os programas do tipo SAMU? 
A reposta a esta indagação é a contrata-
ção sem concurso, também pelo medo 

das administrações municipais, porque os 
profissionais concursados sobrariam no 
caso de interrupções - pois são estáveis - 
e poderiam se tornar um 'peso morto' no 
quadro da municipalidade. 

Este e outros aspectos - como o maior 
custo de contratos por concurso (Estatuto 

do Servidor Público) - são os temas que 
fazem várias prefeituras optarem por cor-
rerem riscos e contratarem sem concurso, 
ou por consórcios - como foi no passado 
em Torres; ou por renovações semestrais 
de contratos emergenciais - caso de Tor-
res (que de emergenciais não tem nada). 

Caso do Consórcio deveria ser tema de modificações em leis

Sobre o assunto, a prefeitura de 
Torres informou que uma emenda 
constitucional (99/2017) obriga 
todas as prefeituras do Brasil e pa-

garem (quitarem) todos os precató-
rios até o ano de 2024. E a prefeitu-
ra tem provisionado no orçamento 
deste ano mais de R$ 4 milhões 

para pagamento de precatórios, 
mas não necessariamente só o caso 
do citado por Ernando Elias do Con-
sórcio da Saúde. São dívidas que 

atualmente giram em torno de R$ 
22 milhões que terão de ser quita-
das até o ano de 2024 - as quais es-
tão “na fila” dos precatórios oriun-

dos de processos de muitos anos 
atrás, inclusive o da Amlinorte, que 
deve ser um dos mais novos e de-
vem estar atrás na fila. 

Precatórios são de vários anos e várias causas

Por Fausto Júnior

Em seu pronunciamento durante 
a última sessão da Câmara Municipal 
de Torres, realizada na segunda-feira, 
dia 10 de junho, o vereador Ernando 
Elias  (Rede), dentre outros assuntos 
atacou o MDB e o vereador Pardal 
(PRB), ao reclamar que os cofres pú-
blicos de Torres estão prestes a ter de 
desembolsar R$ 5milhões por conta 
de indenizações exigidas por uma 

sentença. Esta condenou a munici-
palidade a pagar débitos referentes 
a contrato de recrutamento de pes-
soas para a área de Saúde, feitos em 
conjunto com a AMLINORTE (Associa-
ção dos Municípios do Litoral Norte), 
através de uma espécie de Consórcio 
intermunicipal, na época do governo 
João Alberto (2005/2012).  Elias criti-
cou o adversário histórico do partido 
do prefeito Carlos Sousa, o MDB, si-
gla que estava no governo à época do 

consórcio judicializado, mas também 
criticou de forma indireta (sem citar 
nome) o vereador atual Valmir Daitx 
Alexandre, o Pardal, pois este era Se-
cretário de Saúde do então governo 
João Alberto.

Elias culpou "a falta de seriedade" 
do ex-governo João Alberto e ques-
tionou inclusive o fato de vários mu-
nicípios terem sido vítima do mesmo 
problema, na época que o ex-prefeito 
de Torres foi dirigente da Amlinorte.
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QUINTAL DA DINDINHA TEVE UM SÁBADO DE OURO
Arte, cultura popular, entrete-

nimento e cidadania foram os in-
gredientes da primeira edição do 
Arte no Quintal, que aconteceu no 
dia 08 de junho de 2019 no Espa-
ço Cultural Quintal da Dindinha, 
no Passo de Torres.  As atividades 
foram desde meditação guiada, 
logo pela manhã, até à  noite, 
com a  celebração do aniversário 
do professor de piano Luiz Felipe 
Kunz, responsável pelo aprendiza-
do gratuito de teclado de mais de 
50 alunos aqui no Quintal.

Um dos acontecimentos mar-
cantes do evento foi  o almoço 
comunitário que  lançou a Casa 
do Poeta do Vale do Mampituba, 
sob o comando provisório, até 

sua institucionalização definitiva, 
pelo Prof. Paulo Timm. A partir de 
agora, esta Casa conta com  sede 
nas dependências do  Quintal da 
Dindinha, com muitos livros e jor-
nais na sala de leitura, que dispõe, 
também, de  uma TV com acesso à 
NETFLIX e muitos filmes culturais. 
Os convidados  tiveram a oportu-
nidade  exporem suas  opiniões e 
trabalhos já desenvolvidos na re-
gião.  A Casa do Poeta do Vale do 
Mampituba trabalhará em con-
junto com a Casa do Poeta de Tor-
res e promoverão, em novembro 
próximo, o III FAROL LITERÁRIO DE 
TORRES. 

O Arte no Quintal teve como 
um dos objetivos fomentar os ar-

tistas locais e interagir com a co-
munidade, regado de muita mú-
sica ao vivo, exposição de artes, 
meditação, dançaterapia, palestra 
sobre educação e cuidados no 
trânsito a partir da primeira bici-
cleta, capoeira, contação de histó-
rias, circuito de cinema infantil de 
SC e outros.

Assim foi o Arte no Quintal, no 
espírito de parcerias e convivên-
cia, agindo e trabalhando para 
fazer a diferença ,  trazendo à co-
munidade um dia para usufruir da 
cultura, do lazer, tudo em prol da 
integração. Um sábado de ouro 
no Quintal da Dindinha. Outros 
virão...

Movimento formado em Torres e anuncia greve e 
manifestação para esta sexta-feira (14)

"É GREVE porque é GRAVE". Este é 
o mote escolhido pelos organizadores 
de uma manifestação que deve estar 
também nas ruas de Torres, dia 14 de 
junho. Na segunda-feira anterior, dia 
10/6, diversas categorias de trabalha-
dores da cidade se reuniram na sede 
do Sindicato dos Servidores Munici-
pais de Torres (SIMTO) e formaram 
o que estão chamando de Coletivo 
Torrense Intersindical em Defesa da 
Educação Pública e Contra a Reforma 
da Previdência.

O “Coletivo Torrense Intersindical” 

convocou durante a semana todos os 
trabalhadores, servidores públicos, 
estudantes e população em geral 
para participar das atividades no dia 
14 de junho aqui na cidade. Na parte 
da manhã os trabalhadores estarão 
paralisados em frente a seus locais 
de trabalho e na parte da tarde par-
ticiparão de um ato coletivo na Praça 
XV de Novembro (centro de Torres) a 
partir das 14 horas. 

Participam do Coletivo as seguin-
tes representações de trabalhadores: 
SIMTO – Sindicato dos Servidores 

Municipais; CEPEMTO – Centro dos 
Professores Municipais de Torres; 
SINDJUS – Sindicatos dos Servidores 
da Justiça Estadual no RS; SIMPE – Sin-
dicato dos Servidores do Ministério 
Público do RS; SINTRAJUFE – Sindica-
to dos Trabalhadores da Justiça Fede-
ral e MPU no RS; CPERS – Centro dos 
Professores Estaduais do Rio Grande 
do Sul; SENERGISUL CEEE – Sindicato 
dos Eletricitários do Rio Grande do 
Sul; SINTECT – Sindicato dos Trabalha-
dores em Correios e Telégrafos do RS; 
Sindicato dos BANCARIOS do Litoral 

Norte; Sindicato dos Traba-
lhadores Rurais de Torres; 
AFOCEFE e Sindicato dos 
Técnicos Tributários do Rio 
Grande do Sul. 

 Conforme nota emitida 
pelo SIMTO para a impren-
sa, “após deliberações das 

Assembleias Gerais de cada catego-
ria, as categorias de trabalhadores 
dos sindicatos (acima nominados) de-
liberam por paralisar suas atividades 
e realizar ato coletivo em defesa da 
educação e pública e contra a refor-
ma da previdência”.   A mesma nota 
explica que, o dia 14 de junho será 
um dia de protesto nacional, "onde 
as entidades sindicais vão parar suas 
atividades por todo Brasil para ir para 
ruas mostrar que a classe trabalhado-
ra não está de acordo com o descaso 
com a educação e muito menos apro-
va e aceitará esta Proposta de Emen-
da Constitucional – PEC 06/2019 que 
está em discussão na Câmara de De-
putados".

 Para os manifestantes, “a PEC-
06/2019, conhecida como Reforma 
da Previdência, é um verdadeiro des-
monte da Seguridade Social, que não 

só acabará com as chances reais de 
aposentadoria do trabalhador como 
vai colocar futuras gerações abaixo 
do limite da pobreza”. 

Discordância do entendimento 
do governo e seus apoiadores

 A nota segue atacando os rumos 
do governo Bolsonaro. Conforme o 
texto dos manifestantes, "embora a 
propaganda do governo fale em aca-
bar com privilégios, 92% do almejado 
um Trilhão de Reais que se quer ob-
ter de economia em 10 anos virão da 
classe trabalhadora, que é enquadra-
da pelo grupo ganhando no máximo 
dois salários mínimos". E o texto de 
rebeldia que irá nortear as manifesta-
ções em Torres encerra fazendo uma 
indagação: Quem são então estes pri-
vilegiados?

Coletivo Torrense Intersindical realizara ato "Em defesa da educação e contra a Reforma da Previdência"

PARABÉNS CÉSAR!
Entendo que chegar aos 60 anos 

representa uma nova etapa na vida 
de alguém. Por isso quero que sai-
bas que agradeço a Deus tua pre-
sença na minha vida, tua dedicação 
em todos os momentos. É claro... 
cafés, almoços e jantares pron-
tos me esperando, tudo feito com 
carinho!

Passamos por momentos difíceis 
com a saúde de meu pai e tu sempre 
presente, zelando pelo bem estar e 
os cuidados médicos.

Dia 16 brindaremos a Saúde, a Fe-
licidade e o Amor.

DC/CC
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Voluntários juntaram-se ao redor de desenho na areia feito por Paulo França, e na sequência fizeram ação de limpeza na Praia Grande  (Foto por Nilson Barros)

MEIO AMBIENTE

Abraço simbólico, limpeza de praia e exibição de documentário 
em evento alusivo ao Dia Mundial dos Oceanos

Por Guile Rocha

Na manhã de sábado (08 de junho), um gran-
de abraço simbólico em prol da conservação dos 
oceanos ocorreu nas areias da Praia Grande, em 
Torres. Com organização do Projeto Praia Limpa 
Torres e alusão à campanha "Oceanos Limpos" da 
ONU, cerca de 100 pessoas participaram da ação, 
que ocorreu próximo ao histórico Bar Abrigo.

O evento teve apoio da Patram (Patrulha Am-
biental) e contou com a participação do ambien-
talista.  Paulo França “Preserve Torres” – respon-
sável por grandiosos desenhos na areia (os quais 
já se tornaram um quase patrimônio torrense). 
Dessa vez, sua obra retratou um globo terrestre, 
triste na areia, expressando sua preocupação 
com a poluição dos mares. Dezenas de volun-
tários se juntaram para um abraço simbólico ao 
redor do grande desenho.

Logo após o abraço simbólico, os voluntários 
se uniram em uma limpeza de praia - onde cer-
ca de 50 quilos de lixo foram retiradas em cer-
ca de 30 minutos. Bitucas de cigarro, pedaços e 

embalagens de plástico e tampinhas de garrafa 
estiveram entre os materiais mais encontrados, 
mas até um aparelho de ar condicionado foi en-
contrado pelas dunas. Conforme o Coordenador 
do Praia Limpa, Alexis Sanson, a intenção da ati-
vidade alusiva ao Dia Mundial dos Oceanos foi 
defender o maior patrimônio da  humanidade 
- uma vez que os oceanos estão sendo impacta-
dos sem limites com a pesca predatória, aqueci-
mento global e poluição marinha.

Teresa Cristina, integrante do Lions Torres 
e voluntária na limpeza de praia, relatou que, 
além da grande quantidade de  tampas de gar-
rafas ,microplasticos (o grande vilão da poluição 
do mar),  peças grandes de ferro enferrujado, 
chinelos ,entre outros objetos, chamou a aten-
ção a grande quantidade de btucas de cigarro 
recolhidas. "Em breve será proibido o consumo 
de cigarro à beira-mar -  mas isso na Europa, não 
no Brasil.  Mas aqui por Torres, como destacou 
o Alexis, temos cerca de 200 bituqueiras espa-
lhadas pela cidade (numa parceria  e execução 
da Pinho Construtora e da Prefeitura de Torres)

que ajudam a tirar de circulação mi-
lhares de bitucas de cigarro", concluiu 
Teresa.

Oceanos em pauta também no Cineclube Torres
 Ainda em parceria com o Proje-

to Praia Limpa Torres e incluído as 
ações relativas ao Dia Mundial dos 
Oceanos , no mesmo  dia 08 de ju-
nho houve a exibição do documen-
tário 'Planeta Água'  – filme que des-
taca uma união de pesquisadores, 

oceanógrafos e biólogos de vários países, nar-
rando as relações entre homem e o mar. Esse 
documentário foi apresentado pelo Cineclube 
Torres, em uma noite de reflexão sobre a saú-
de dos oceanos a nível global e aqui no litoral 
norte. "Uma reflexão ainda mais urgente com 
a ameaça de implantação de um porto de car-

gas na região. Ficou o compromisso do publico 
presente para praticar atitudes mais susten-
táveis e pressionar os poderes públicos para 
priorizar a pauta da ecologia, com a preser-
vação e a valorização do patrimônio natural, 
ressaltou o coordenador do Cineclube Torres, 
Tommaso Mottironi.
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Prefeitura convida entidades e 

lideranças para planejar Natal de 2019

TORRES

Torrescar repavimenta rua do entorno da empresa 
com recursos próprios

Torrescar pavimenta rua próxima a garagem e faz parcerias com outras ruas

 Nesta semana está sendo pavimen-
tada uma rua no bairro Igra Sul, a qual 
desemboca defronte a garagem e sede 
da empresa de transporte Torrescar. É 
mais uma de várias parcerias feitas en-
tre a prefeitura de Torres e comunidade, 
onde a Torrescar neste caso é a imple-
mentadora da obra.   

Só que, conforme o diretor da em-
presa, Delci Dimer, na quarta-feira, dia 

12, um cidadão não identificado come-
çou a abordar as pessoas que passavam 
em frente à obra (e em frente à empre-
sa, consequentemente), para questio-
nar se estas pessoas concordavam com 
o fato da prefeitura estar pavimentando 
uma rua em frente à Torrescar ao in-
vés de pavimentar outras - sugerindo 
assim que a empresa estaria sendo be-
neficiada pela obra de forma política.  

“Estamos fazendo esta rua com nossos 
recursos, porque ajuda na circulação 
dos nossos carros além de ajudar a cir-
culação de veículos em geral", afirmou 
Delci. "Não estamos recebendo nada 
da prefeitura, pagamos esta rua assim 
como fizemos rateio com moradores 
para pavimentar outras ruas aqui nas 
quadras do entorno da empresa", expli-
cou o empresário da Torrescar. 

Obra faz parte do sistema de parcerias onde a prefeitura entra com a licença e preparação para as obras e os moradores pagam os custos das melhorias

Por Fausto Júnior

Já faz tempo que a prefeitura de 
Torres trabalha em parceria com mo-
radores da cidade para PAVIMENTAR 
ruas que, por questões de priorida-
des técnicas, não estão nos planos 
de pavimentação da municipalidade.  

Trata-se de uma opção privada de 
fazer uma obra pública. E nestes ca-
sos a prefeitura municipal entra com 
poucos recursos, quando a iniciativa 
privada (moradores de uma rua ou 
bairro) entra com a maioria dos cus-
tos da empreitada: material, mão de 
obra e etc. Geralmente a prefeitura 

entra com as licenças de intervenção 
em um ambiente público e com al-
gum equipamento pesado para, por 
exemplo, aplainar a via antes da pa-
vimentação, ou de retirar o material 
que será substituído ou reaproveitado 
(no caso de pavimentações não asfál-
ticas). 

Sistema é muito utilizado

O sistema de parceria entre prefeitu-
ra e empresas/moradores (ou usuários 
de vias) tem sido bastante utilizado em 
Torres. Como já faz tempo que a mu-
nicipalidade não consegue pavimentar 
tantas ruas quanto seriam necessárias, 

tampouco consegue reformar ruas de 
pedras irregulares que receberam bu-
racos por vários motivos (alagamentos, 
peso de veículos que passam e etc.). As 
parcerias tem sido usado para atender 
vontades privadas que não podem ser 

atendidas dentro das prioridades das 
obras urbanas e querem a melhoria 
urbana. 

No centro da cidade, no entorno 
das chamadas “Quatro Praças” (Praça 
João Neves da Fontoura) moradores, 

empreendedores (como a R.Dimer e 
Monte Bello) e prefeitura se reuniram 
para colocar pavimentação de blocos 
de cimento em várias ruas do entorno 
das praças, onde o setor público local 
entrou somente com a retirada do piso 

antigo no projeto de reforma urbana. 
Os custos gerais da obra (material e 
mão de obra) foram pagos pelo rateio 
dos interessados: moradores de pré-
dios antigos e empreendedores de pré-
dios novos.  

Agentes Comunitários de 
Saúde recebem capacitação sobre 

atendimento especializado
TORRES - Cerca de 35 agentes comu-

nitários de saúde de Torres participaram 
nesta segunda-feira, 10 de junho, de 
capacitação promovida pelo Serviço de 
Atendimento Especializado, com o obje-
tivo de atualizar os agentes sobre a fun-
cionalidade do SAE, abordando temas 
referentes a HIV, Infecções Sexualmente 
Transmissíveis, Hepatite B e C, Tubercu-
lose e Hanseníase. Ocorreram palestras 
de profissionais da área, vindos de Por-
to Alegre e de representantes de Ongs, 
oriundos de Eldorado do Sul, e muitas 
dinâmicas realizadas pelo SAE.

Os agentes estiveram reunidos das 
8h30min às 17h30min, na Casa da Terra 
(Rua José Antonio Picoral com XV de No-
vembro). Durante o evento, a secretária 
de Saúde, Suzana Machado, comentou 
sobre a importância do ACS, no proces-
so do atendimento do paciente. “Com 

esta capacitação queremos atualizar o 
profissional e destacar estratégias de 
humanização no acolhimento”, o que 
deve contribuir para a melhoria da qua-
lidade de vida dos usuários da rede pú-
blica de saúde municipal.

O que são estas doenças, como se 
transmitem, sintomas, entre outros, 
foram itens tratados durante o dia, atra-
vés de palestras e outras dinâmicas. O 
acolhimento dos usuários, preconceitos, 
estigma, discriminação, entre outros, 
também foram abordados como meio 
dos agentes comunitários de saúde me-
lhor realizarem o encaminhamento dos 
pacientes. Participaram do evento, pra-
ticamente todo o quadro funcional do 
SAE, com a coordenação da enfermeira 
chefe, Veridiana Alves Oliveira.

FONTE: Prefeitura de Torres

Com Prefeitura de Torres

Com o objetivo de plane-
jar o Natal deste ano, tratando 
pontualmente sobre a decora-
ção da cidade, a Prefeitura, por 
meio das Secretarias do Traba-
lho, Indústria e Comércio e da 
Secretaria de Turismo, Cultura 
e Esporte, promoveu nesta úl-
tima terça-feira, 11 de junho, 
reunião com representantes de 
várias associações de praças, 
empresários, lojistas e líderes 
comunitários. O encontro foi 
coordenado pela secretária 
Adriani Amoretti, do Trabalho, 
Indústria e Comércio, que ini-
ciou a atividade, dizendo que “a 
iniciativa está aberta à popula-
ção em geral, que deseja se en-
volver com o espírito natalino 

em Torres”.
No início do mês de novem-

bro, Torres já deverá estar vi-
vendo o clima de magia do Na-
tal. A ideia é que a entrada da 
cidade até a Casa do Turista seja 
ornamentada, além das rótulas 
e um ponto de concentração 
como ocorreu no ano passado, 
quando toda a Lagoa do Violão 
foi enfeitada. Este ponto ainda 
não ficou devido pelo grupo. 
Também está em debate o tipo 
de decoração a adotar. Nova 
reunião deve ocorrer no princí-
pio de julho quando é aguarda-
da um número ainda maior de 
envolvidos. Quem tiver interes-
se em participar é só fazer con-
tato com a Secretaria pelo 3626 
9150 ramal 238 e falar com Sa-
mera.

De acordo com o secretário 
de Turismo, Fernando Nery, o 
intuito é que o clima de en-
cantamento do Natal esteja 
presente nas ruas, casas, edifí-
cios, vitrines, enfim em toda a 
cidade. A programação cultural 
também já está sendo pensada 
pela Secretaria. Esta reunião 
contou com representantes da 
Associação da Praça XV, Asso-
ciação do Canto da Lagoa, As-
sociação dos Condômino das 
Quatro Praças, Associação dos 
Moradores da Praça Claudino 
Nunes Pereira (Praia Grande), 
Associação da Vila São João, 
Fórum Empresarial, Associa-
ção dos Hotéis, Restaurantes e 
Bares, R Dimer, Infinity Imobili-
árias e comerciantes do centro 
da cidade.
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Compre as tintas 
para sua casa no mês 
de Junho e comece a 

pagar somente em 
Dezembro 

2019/Janeiro e 
Fevereiro 2020.
Arroio do sal. 

Fone: 3687-4423
9 96783992
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Fausto Araújo Santos Jr.

Pra mim, a invasão do hacker na conversa do promotor do 
MP Federal e o então juiz Sérgio Moro (agora Ministro) se 
trata de invasão de privacidade. E mesmo que fosse alguma 
coisa oficial, com liberação judicial, o conteúdo mostrou que 
os dois servidores públicos brasileiros estavam trabalhando. 

Penso que esta coisa de autoridades jurídicas não po-
derem conversar se refere a reuniões formais. Mas trocar 
perguntas e pequenas opiniões sobre processos não é algo 
que possa corromper o funcionamento de um julgamento.  

É muito mais fácil alguém dar propina escondido do que 
corrupção por este “viés companheiro de trabalho”.

 Pra mim, o número de habeas corpus pedido pelos ad-
vogados do ex-presidente Lula se trata de coisa muito mais 
séria, quando estes foram feitos (as dezenas) após julga-
mento e condenação em segunda instância. Ocupam os 
funcionários caros da justiça e levantam expectativas utópi-
cas em ambos os lados de “torcida”. Pra mim estes pedidos 
de habeas corpus são campanha eleitoral e foi campanha 

eleitoral em ano eleitoral, como no ano passado.... Muito 
mais sério. 

OPINIÃO

NA “INTIMIDADE” NÃO VALE

OPINIÃO

Na intimidade não vale II
O vereador Silvano Borja, suplente do PDT, 

que fica um mês substituindo o vereador Dê 
Goulart - de licença - na Câmara Municipal de 
Torres, entrou com várias propostas para deixar 
certo legado na Câmara, mesmo em período 
curto. 

 Vai entrar com PL para que servidor público 
que possui familiar em sua casa com necessida-

des especiais tenha sua carga horária reduzida, 
justamente para poder cuidar do especial e tra-
balhar ao mesmo tempo. 

 Sugeriu também que sejam alocados pela 
prefeitura de Torres, médicos para atenderem 
nas Escolas Infantis (creches). A justificativa de 
Silvano para sua ideia é a de  que também as fa-
mílias que necessitam que o casal trabalhe em 

turno integral não terem tempo para atender 
os filhos quando ficam enfermos. E como eles 
ficam nas creches, o lugar poderia suprir esta 
espécie de pediatria pública especializada, um 
processo de Saúde dentro do sistema de Edu-
cação. 

Tratam-se de duas propostas mais socialis-
tas, que atendem diretamente o povo em suas 

demandas do dia-a-dia e que necessitam de 
uma maior participação do estado para suprir 
suas necessidades. Mas não sei se no Brasil 
isto seria viável economicamente e se atende-
ria princípios de igualdade de tratamento para 
todos.  

Mas o vereador trabalha, mesmo com tem-
po curto dentro da Câmara. 

Fiscais policiais
O vereador de Torres Carlos 'Tubarão' reclamou que tem cidadãos largando car-

gas de caliça nas ruas logo após a prefeitura limpar os lugares, o que é uma falta de 
respeito às leis e ao trabalho coletivo. 

E foi justamente por isto que o mesmo vereador em seu pronunciamento na Câ-
mara propôs que seja analisada a possibilidade de MOTORIZAR - com motos - o 
departamento de Fiscalização da Prefeitura.

Tubarão sugere que ocorram blitz pela cidade, para flagrar os contraventores que 
soltam lixo e entulhos pelas ruas, para, a seguir, aplicar as multas e processos civis e 
até criminais nos mesmos. 

Uma boa ideia e que, em minha opinião, vai gerar produtividade na fiscalização. 
Parabéns!

Com Gabriel Costa Medina
Engenheiro agrônomo e entusiasta da fotografia

FAUNA DA REGIÃO

Biguá
 (Phalacrocorax brasilianus) 

O biguá habita boa parte da região que vai do Méx-
ico à América do Sul, consegue realizar sucessivos 
mergulhos, que lhe rendem dezenas de peixes, tra-
balhando em conjunto com outros biguás para en-
curralar o cardume contra a margem. Basicamente 
piscívoros (seu suco gástrico desagrega as espinhas 
de pequenos peixes), também se alimenta de molus-
cos, crustáceos e outros animais aquáticos. Bastante 
encontrado em Torres e região (concentram-se, por 
exemplo, na Lagoa do Violão)
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Alunos da EMEI Salina 
visitam idosos no “Lar dos 

Velhinhos”
Idosos da Aslave, Asso-

ciação Lar dos Velhinhos 
de Torres, tiveram uma 
manhã especial nesta 
quinta-feira, 13 de junho. 
O grupo recebeu a cari-
nhosa visita de cerca de 
20 crianças da turma do 
Pré da Escola Municipal 
de Educação Infantil Salina 
que foi ao local fazer uma 
apresentação junina para 
encanto del todos.

As crianças, a maioria 
com quatro anos, cantaram 
e dançaram, despertando 

o interesse e atenção do 
pessoal atendido pelo Lar. 
Na última sexta-feira, dia 
7 de junho, a EMEI Salina 

realizou festa junina na 
Escola e a visita ao Lar foi 
uma espécie de extensão 
do evento.

Integração entre idosos e crianças

Conforme a diretora da 
EMEI, Michele de Matos Tei-
xeira, a ação que faz bem para 
os pequenos e os idosos, in-
tegra um projeto maior junto 
aos anciões. Seguidamente 
os pequenos estão lá. Re-
centemente promoveram o 
“Dia do Brinquedo” no local. 
“Saber que muitos velhinhos 
são sozinhos, que todos ficam 
alegres com a nossa visita é 
gratificante”, diz a diretora.

Paula BorowskyEstado do Rio Grande do Sul
Poder Executivo do Município de Torres

Secretaria de Administração e Atendimento ao Cidadão
Extrato das leis do município de Torres (RS) expedidas no período de 1o de dezembro de 
2018 a 30 de maio de 2019.
LEI No 5.020, DE 14 DE DEZEMBRO DE 2018. Dispõe sobre o lançamento, vencimento e 
descontos, relativos aos tributos municipais para o exercício de 2019.
LEI No 5.021, DE 14 DE DEZEMBRO DE 2018. Autoriza o Poder Executivo a abrir Crédito 
Adicional Especial na vigente Lei Orçamentária. (R$ 505.636,30 - Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Rural e da Pesca)
LEI No 5.022, DE 19 DE DEZEMBRO DE 2018. Autoriza a efetuar a venda, mediante leilão, 
de veículos, máquinas, equipamentos e sucatas de propriedade do município de Torres.
LEI No 5.023, DE 19 DE DEZEMBRO DE 2018. Autoriza prorrogar contratações para atua-
rem na Secretaria de Educação.
LEI No 5.024, DE 28 DE DEZEMBRO DE 2018. Autoriza prorrogar contratações para atua-
rem na Secretaria de Saúde.
LEI No 5.025, DE 28 DE DEZEMBRO DE 2018. Denomina via pública, no Bairro São Jorge, 
na cidade de Torres: Beco do Limoeiro. 
LEI No 5.026, DE 28 DE DEZEMBRO DE 2018. Estima a Receita e fixa a Despesa do Mu-
nicípio de Torres para o Exercício de 2019.
LEI No 5.027, DE 28 DE DEZEMBRO DE 2018. Disciplina o uso da orla da praia, Morro do 
Farol, praças e demais áreas públicas.
LEI No 5.028, DE 28 DE DEZEMBRO DE 2018. Autoriza prorrogar contratações de servido-
res para atuarem na Secretaria de Assistência Social e Direitos Humanos.
LEI No 5.029, DE 28 DE DEZEMBRO DE 2018. Autoriza prorrogar contratações para atua-
rem no Gabinete do Prefeito, na Procuradoria-Geral do Município e na Secretaria de Admi-
nistração e Atendimento ao Cidadão.
LEI No 5.030, DE 28 DE DEZEMBRO DE 2018. Autoriza contratação de Médico do Trabalho 
para  atuar na Secretaria de Administração e Atendimento ao Cidadão.
LEI No 5.031, DE 28 DE DEZEMBRO DE 2018. Institui horário especial de trabalho e cria 
gratificação de natureza especial para cargo de motorista que exerça suas funções na ativi-
dade do transporte escolar.
LEI No 5.032, DE 02 DE JANEIRO DE 2019. Altera dispositivo da Lei no 3.794, de 31 de de-
zembro de 2003, que institui a contribuição para o custeio do serviço de iluminação pública 
e estabelece a responsabilidade tributária para a sua arrecadação e pagamento. 
LEI No 5.033, DE 02 DE JANEIRO DE 2019. Denomina via pública no Bairro Salinas II, 
neste Município: Rua Poço Grande. 
LEI No 5.034, DE 02 DE JANEIRO DE 2019. Denomina via pública no Bairro Nossa Senhora 
das Dores (Stan), neste Município: Rua Vivendas.
LEI No 5.035, DE 02 DE JANEIRO DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a inserir ação/
projeto/produto no Plano Plurianual para o quadriênio 2018 a 2021 e na Lei de Diretrizes 
Orçamentárias para o Exercício Financeiro de 2019.
LEI No 5.036, DE 17 DE JANEIRO DE 2019. Denomina via pública no Bairro Itapeva Sul, 
neste Município: Rua Geraldo Antônio Rossi. 
LEI No 5.037, DE 13 DE MARÇO DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a abrir Crédito Adi-
cional Especial na vigente Lei Orçamentária. (R$ 1.500.000,00 - Secretaria Municipal de 
Turismo) 
LEI No 5.038, DE 13 DE MARÇO DE 2019. Concede revisão geral anual - art. 37, X, da CF - 
aos vencimentos dos servidores, aos proventos e às pensões dos aposentados e pensionis-
tas, do Poder Executivo. (6,75% - servidores do Poder Executivo, a partir do dia 1o-02-2019)
LEI No 5.039, DE 13 DE MARÇO DE 2019. Estende aos ocupantes de cargos eletivos, de 
Prefeito, Vice-Prefeito, Vereadores, aos Servidores da Câmara Municipal de Torres e aos 
Secretários Municipais, a revisão geral.
LEI No 5.040, DE 22 DE MARÇO DE 2019. Autoriza contratações para atuarem na Secre-
taria de Educação.
LEI No 5.041, DE 22 DE ABRIL DE 2019. Autoriza contratações para atuarem na Secretaria 
de Assistência Social e Direitos Humanos. 
LEI No 5.042, DE 22 DE ABRIL DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a abrir Crédito Adicio-
nal Especial na vigente Lei Orçamentária. (R$ 430.000,00 - Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Rural e da Pesca)
LEI No 5.043, DE 22 DE ABRIL DE 2019. Altera dispositivos da Lei no 4.216, de 04 de maio 
de 2009, com redação dada pela Lei no 4.456, de 29 de dezembro de 2011, que dispõe 
sobre o estágio de estudantes em órgãos da Administração Municipal.
LEI No 5.044, DE 22 DE ABRIL DE 2019. Autoriza o Município de Torres a firmar Contrato de 
Comodato, com encargos, com a Companhia Estadual de Distribuição de Energia Elétrica 
(CEEE-D), de um terreno urbano localizado no Balneário Itapeva, neste Município de Torres. 
LEI No 5.045, DE 22 DE ABRIL DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a abrir Crédito Adicio-
nal Especial na vigente Lei Orçamentária. (R$ 18.342,00 - Secretaria Municipal de Saúde)
LEI No 5.046, DE 22 DE ABRIL DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a abrir Crédito Adicio-
nal Especial na vigente Lei Orçamentária. (R$ 18.406,36 - Secretaria Municipal de Saúde)
LEI No 5.047, DE 24 DE ABRIL DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a ceder servidores 
ocupantes de cargos efetivos e estáveis do Município de Torres (RS) ao Município de Porto 
Alegre (RS).
LEI No 5.048, DE 24 DE ABRIL DE 2019. Autoriza o Poder Legislativo a contratar, por tempo 
determinado, em caráter excepcional, servidor público municipal. 
LEI No 5.049, DE 10 DE MAIO DE 2019. Dispõe sobre a Política Municipal de Acessibilidade 
de Pessoas com Deficiência.
LEI No 5.050, DE 17 DE MAIO DE 2019. Autoriza o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional 
Especial na vigente Lei Orçamentária. (R$ 24.373,44 - Secretaria Municipal de Saúde)
LEI No 5.051, DE 17 DE MAIO DE 2019. Altera a remuneração dos contratos administra-
tivos de Agente Comunitário de Saúde, autorizados pela Lei no 4.366, de 30 de dezembro 
de 2010.
LEI No 5.052, DE 28 DE MAIO DE 2019. Dispõe sobre a concessão de benefícios para pa-
gamentos de dívidas tributárias e não tributárias em atraso e dá outras providências.
LEI COMPLEMENTAR No 82, DE 14 DE JANEIRO DE 2019. Altera Lei Complementar no 
30, de 19 de novembro de 2010, que institui o Código Ambiental do Município de Torres.
LEI COMPLEMENTAR No 83, DE 17 DE MAIO DE 2019. Cria cargos no Quadro de Servido-
res Públicos do Município de Torres (5 cargos Agente Comunitário de Saúde)

Nota: O inteiro teor das leis municipais está disponível na Prefeitura de Torres. 

Comdica divulga relação dos concorrentes 
ao Conselho Tutelar de Torres

O Conselho Municipal 
dos Direitos da Criança e do 
Adolescente divulgou nesta 
quinta-feira, dia 13 de junho, 
a relação dos inscritos para o 
processo seletivo para con-
selheiros tutelares de Torres. 
Trata-se do edital nº 006/2019 
que também abre prazo para 
que, qualquer cidadão, que 
assim desejar, impugne as ins-
crições no prazo de três dias 
úteis, contados da data da pu-
blicação do edital. O documen-
to está na íntegra no site da 
Prefeitura em Menu/Editais/
Comdica.

Ainda com relação a escolha 
dos conselheiros tutelares, foi 
divulgado no dia 12 de junho, 
o novo cronograma do proces-
so que também está na íntegra 
no site da Prefeitura. Dia 1º de 
julho é a data para homologa-
ção das inscrições definitivas e 
a convocação para a prova de 
conhecimentos, marcada para 
o dia 21 de julho. Dia 29 de 
julho será divulgada a classifi-
cação final da prova. Dia 1º de 
agosto o edital de abertura do 
período eleitoral com divulga-
ção dos candidatos. A eleição 
será no dia 6 de outubro e dia 
14 de outubro será publicado o 
edital definitivo dos eleitos.

Candidatos ao Conselho Tutelar em Torres

01 ANA BEATRIZ GOMES DA SILVA 7063/19
02 ANA MARLISE SCHEFFER DE SOUZA 7876/19
03 ANDRÉA MACHADO ROLDÃO 7133/19
04 ÂNDRIA SILVA TRAJANO VALÉRIO 6253/19
05 ANILCE DOS SANTOS SOUTO 7206/19
06 ANTÔNIO COSME DA SILVA 7212/19
07 AUREO RESENDE KROLIKOWSKI 7944/19
08 CASSIA ANDREIA ZANG FERREIRA 7930/19
09 CATIUCI ROBERTA MACHADO 7896/19
10 CLEUSA REGINA MARTINS BROCCA 7046/19
11 DAIANA SCHIRMER 5985/19
12 ERACI GUEDES PEREIRA 5990/19
13 ESTER OLIVEIRA BARCELLOS 7853/19
14 FLAVIA APARECIDA MACHADO SAFT 7105/19
15 GABRIELA RODRIGUES ALVES 6164/19 
16 GRAZIELI DE MATOS 6934/19
17 IZABEL DA COSTA RODRIGUES SILVEIRA 6985/19
18 LIVIA ROSANE FALCÃO DOS SANTOS 7100/19
19 LUANA LISBÔA LOPES 7907/19
20 LUANA MAGNUS ROMERO 7941/19
21 LUCIANA PINHO LUPIM GATTO 7957/19
22 LUCIMARA ANTUNES DOS SANTOS 7945/19
23 MARIANI DA ROSA SANTOS 7966/19
24 MARIANI RÉUS BURIN 7122/19
25 MELISSA RODRIGUES FRAGA 6936/19
26 NEUSA QUADROS DA LUZ CARVALHO 6972/19
27 PAULA ROBERTA MACIEL SILVEIRA 7129/19
28 PAULO CÉSAR GONÇALVES 5189/19
29 SÉRGIO LUIS FARIAS RODRIGUES 7877/19
30 TAINARA CARLOS E SILVA 7942/19
31 TALITA MEURER PORTO 7949/19
32 VANESSA COSTA SIMÃO 7177/19
33 VERA MARIA MACHADO MAURER 7898/19
34 ZELIA TEREZINHA REUS SÁ
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Olárrr! Olha aí mais um oi diferente! A gente precisa mesmo de vez em 
quando fazer algo diferente senão a coisa toda vira uma mesmice e a gente 
precisa sim ir pra fora do cercadíneo vez ou outra. Vamos ao que interessa! 
Vamos falar sobre os sinais que o universo manda pra gente? Por que ignora-
mos a maioria deles? A humanidade sofre de um mal chamado teimosia! Adoro 
quando alguém me sugere um filme, um livro ou um vídeo. Sei que na maioria 
das vezes são recados do universo. Dicas que sempre se encaixaram como 
uma luva na situação que eu estava vivenciando naquele momento. Sei lá! 
Acho que a gente precisa prestar mais atenção nesses sinais. Às vezes, você 
encontra pessoas pelo caminho que te conectam com o cosmos e até mesmo 
com a espiritualidade... sim, esses sinais são na verdade sugestões de cons-
ciências de outras dimensões... e ali pode estar aquilo que você precisa naque-
le momento. Todas as pessoas que cruzam o nosso caminho têm um propósito 
com a gente e vice-versa. As pessoas não estão ao nosso redor à toa. Elas 
podem te ajudar e você também pode ajudá-las. Pense nisso! Você sabia que 
trabalha 5 meses por ano só pra pagar impostos? Queria muito entender o kar-
ma dos espíritos que reencarnaram no Brasil. O brasileiro é mais ou menos o 
resultado das aventuras dos portugueses com os índios, os afrodescendentes e 
os encarcerados. Sim, nos primórdios do descobrimento nosso país era um tipo 
de cativeiro pra pessoas que não prestavam. Isto está muito claro nos livros 
de história. Vai lá e dá aquela conferida! Talvez seja possível pensar na nossa 
índole ou caráter fazendo esse estudo. Não sei. O pessoal da sociologia ou da 
antropologia saberia nos dizer com mais certeza. Mas pensando bem o buraco 
pode estar mais embaixo. Já ouvi dizer que a gente também “atua” de acordo 
com as nossas memórias celulares. Além das memórias de outras vidas que às 
vezes vem à tona, também temos os registros do que vivenciamos em outras 
existências em nossas células no sentido físico da coisa, mais especificamente 
no que se refere às doenças físicas. Acho que a gente também pode colocar 
no meio disso tudo o tal perispírito, mas eu ainda não estudei sobre ele, então, 
vamos pular essa parte, tá? Não é por nada que os médicos que trabalham 
numa linha mais oriental atualmente falam sobre a memória celular da dor. Já 
faz um tempo que venho tentando me informar sobre algumas coisas no que 
se refere à saúde física por necessidade e descobri algumas coisas que foram 
bastante úteis. Mas voltando a falar sobre o karma do povo brasileiro fica a 
pergunta: Alguém mais estudado no assunto sabe me dizer a origem dos espí-
ritos que receberam a “missão” de reencarnar no Brasil? O perrengue é gran-
de. Haja forças, resiliência e transcendência pra passar por tanta coisa ruim e 
ainda sair sambando. Sempre tive curiosidade pra saber o que esses espíritos 
fizeram em suas vidas passadas pra merecer tanto sofrimento agora. No fundo 
a gente sabe que se está passando por alguma coisa muito ruim é porque algo 
estava em débito. O jeito é não ficar se questionando muito, se perdoar, pedir 
perdão e partir pra jornada mais difícil... que é viver esta encarnação e quem 
sabe mais algumas dezenas delas tentando consertar as c****** que a gente 
fez no passado sem perder o brio e o equilíbrio. Boa sorte pra todos nós! Acho 
que a gente tem reclamado muito das coisas ultimamente. Pois é!  Ontem eu ia 
reclamar de dor física, mas lembrei das pessoas que conseguiram tocar o sino 
lá no hospital. Acho que nem todo mundo sabe o que significa tocar o sino no 
hospital. Tocar o sino em qualquer hospital significa que o câncer foi embora. 
Infelizmente, a gente mania de reclamar das coisas. Quem não? Eu com certe-
za sou uma dessas pessoas. Durante um tempo fiz um trabalho voluntário num 
lar de idosos e minhas reclamações diminuíram consideravelmente. Preciso 
voltar a fazer trabalho voluntário urgenteee! Falei porque senti vontade, mas 
não se deve ficar dizendo pro mundo que a gente fez ou faz trabalho voluntá-
rio. Isso é uma coisa entre a gente e “Deus”, né? Não interessa pra ninguém e 
ficar se gabando desse tipo de coisa não é bonito. Falei porque vim sugerir o 
trabalho voluntário, caso alguém esteja vivenciando essa coisa de reclamar das 
coisas da vida. O trabalho voluntário é uma benção. A gente começa a olhar 
tudo de um outro jeito e as reclamações perdem a importância. #ficaadica En-
tão, sobre o nosso governo... vou fazer só duas perguntíneas... quem julga um 
juiz e por quanto tempo é permitido governar um país de forma bizarra? O país 
está em chamas, eles estão se enrolando cada vez mais e resolvem assistir 
um jogo do Flamengo no Mané Garrincha pra desopilar. Bora terminar a coluna 
com um assunto light! A gente vai morrer e não vai ver tudo. Peguei um uber 
fantástico nessa semana. O cara faz Teologia e uma vez por semana distribui 
um saquíneo com balas com bilhetíneos com frases amorosas pras pessoas na 
rua. Algumas pessoas recusam porque acham que ele está vendendo as balas, 
outras apenas desviam dele. Até espalhar amor está difícil nos dias de hoje. 
Beijo e boa semana! 

Psicóloga e Terapeuta Holística - CRP 07/19777 | CRTH 0345
Psicoterapia Breve, Terapia c/ Florais e Tarot Junguiano.
Atendimento on-line ou presencial em São Paulo.
Instagram: @terapeuta.carol
Contato: 11 965844075

Filosofando Sem Filtro

Caroline Westphalen
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Maquiné celebra profissão 
religiosa perpétua de Irmã 

Viviani Moura
Irmã Viviani Moura, nas-

cida em 05 de janeiro de 
1988, em Maquiné – RS, 
retorna à cidade natal para 
a sua Profissão Religiosa 
Perpétua, como irmã da 
Congregação das Irmãs 
Paulinas, no próximo dia 16 
de junho, domingo, em Ce-
lebração Eucarística, às 10h, 
na igreja Santo André Aveli-
no, situada na Rua General 
Osório, 796, Centro.

Filha de Olívio Moura e 
Maria Debastiani Moura, 
Ir. Viviani tem cinco irmãos. 
De acordo com Ir. Viviani, 
na família, desde cedo, re-
cebeu a transmissão da fé 
e cresceu em um ambiente 
no qual os valores cristãos 
sempre estiveram presen-
tes, favorecendo a parti-
cipação na vida da comu-
nidade e a descoberta da 
vocação religiosa. Em 2006, 
ao completar 18 anos, dei-
xou a família e ingressou na 
Congregação das Irmãs Pau-
linas.“Com 10 anos recebi a 
Primeira Eucaristia, um dia 
muito significativo e espe-

rado. Depois daquele mo-
mento, digo que minha vida 
não teve mais ‘sossego’, ” 
afirma a Irmã contando so-
bre seu envolvimento com 
a comunidade.

Na comunidade da Li-
nha Pinheiro, proclamava 
leituras na missa, escrevia 
e apresentava peças de te-
atro de São José, padroeiro 
da comunidade. Participava 
da equipe de liturgia, era 
animadora dos grupos do 
Ser Igreja no Novo Milênio 
(SINM), secretária da Pasto-
ral Vocacional da Paróquia e 

coordenadora do movimen-
to ONDA (Objetivo Novo de 
Apostolado). “Um dia pen-
sei: se eu sou feliz realizan-
do todas estas atividades, 
por que não consagrar toda 
a minha vida a Deus, ser 
toda Dele? Conheci algu-
mas Congregações Religio-
sas, mas com as Irmãs Pau-
linas foi diferente, foi amor 
à primeira vista. Houve uma 
identificação profunda, pois 
sempre fui fascinada por 
livros e sabia da influência 
de uma boa leitura”, conta 
Ir. Viviani.

Missão nas Irmãs Paulinas

Em relação as Filhas de São 
Paulo, mais conhecidas como 
Irmãs Paulinas, Irmã Viviani 
questiona: “Você certamente 
já foi a uma livraria Paulinas 
ou encontrou ou tem em sua 
casa livros, revistas, filmes, 
pôsteres, cartões e músicas 
com a marca Paulinas. Atrás 
desses materiais, existem reli-
giosas consagradas que doam 
a vida para que Jesus Mestre 
Caminho, Verdade e Vida seja 
conhecido e vivido.”.

Os fundadores, o Bem-a-
venturado Tiago Alberione e 
a Venerável Ir. Tecla Merlo, 
diziam: “Se as pessoas, hoje, 
não vêm mais às Igrejas, a 
Igreja deve ir até as pessoas, 
com os recursos dos quais a 

nossa cultura e a nossa socie-
dade dispõem”. Esses recur-
sos são a TV, o rádio, o jornal, 
a revista, o livro, a música, o 
filme, o computador, a inter-
net… “Eis a grande intuição 
e ação de Padre Alberione e 
continua sendo a ação pro-
fética de cada Irmã Paulina 
na Igreja. Com este espírito 
realizo a missão nas nossas 
revistas Família Cristã e Super 
+, em São Paulo (SP)”, explica 
a religiosa.

Irmã Viviani nos conta que 
o fundador, Tiago Alberione, 
dizia que as livrarias da Con-
gregação são como Igrejas 
e as pessoas que atendem, 
irmãs e colaboradores, são 
os pregadores da Palavra de 

Deus. Segundo ela, “durante 
estes anos, a experiência de 
atendimento nas livrarias a fez 
estar próxima de diversas rea-
lidades.”.

“Quantas histórias, situ-
ações difíceis, partilhas de 
pessoas que abrem o seu co-
ração e esperam de você uma 
palavra, uma orientação, ou 
simplesmente uma atenção, 
uma escuta atenta, um livro, 
um filme, uma música que as 
ajude a aliviar a dor. Em vários 
momentos pude tocar Deus 
com as mãos por intermédio 
do contato com o povo em 
nossos centros de difusão e 
nos encontros de formação 
nas paróquias”, conta com 
convicção da sua missão.

Profissão Perpétua

No dia 16 de junho, quan-
do realiza a sua Profissão 
Perpétua depois de 13 anos 
de vida paulina, Ir. Viviani 
proclama a total fidelidade de 
Deus em sua vida, a quem ela 
expressa o seu SIM para sem-
pre, no seguimento de Jesus 
Cristo, Caminho, Verdade e 
Vida na Congregação das Ir-
mãs Paulinas.

“Este momento da entre-

ga total da vida, de dar o SIM 
está sendo muito significativo 
e especial. É uma resposta 
que é fruto de uma caminha-
da de muita oração, discer-
nimento, da ajuda de muitas 
pessoas, a fim de descobrir 
a vontade de Deus na minha 
vida. E hoje, depois desse 
processo, sou livre e cons-
ciente para dar esta resposta 
a Deus: Tu me chamaste, eis-

-me aqui. Sou toda tua, para 
sempre!”, afirma Ir. Viviane

A frase bíblica que expres-
sa a caminhada vocacional e 
este momento da entrega to-
tal da vida da Irmã Viviane à 
causa do Evangelho é de São 
Paulo, pai, inspirador e exem-
plo da missão paulina: “Se al-
guém está em Cristo, é nova 
criatura” (2 Cor 5,17).

FONTE: Diocese de Osório
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Promover a conscientização sobre 
o meio ambiente por meio de várias 
atividades foi o objetivo da Semana do 
Meio Ambiente promovida em Torres 
entre a última quarta e sexta-feira, de 
5 a 7 de junho. O evento foi encerrado 
com uma trilha na Lagoa, provocada 

por técnicos da Secretaria Municipal 
do Meio ambiente e Urbanismo. Cerca 
de 60 alunos da Escola Municipal Zona 
Sul participaram da iniciativa.

Como se formam as lagoas, tipos 
de vegetação no local, principais es-
pécies de animais do lugar e cuidados 

com o lixo, foram alguns dos assun-
tos tratados sexta pela manhã, entre 
os técnicos e alunos que integram o 
Projeto Projeto Primeiros Socorros – 
Salvando Vidas e Resgatando Almas. A 
concentração foi na Praça dos Escotei-
ros. A atividade encerrou com limpeza 
e plantio de árvores. Foram plantadas 
mudas de aroreira, ingazeiro e ipê 
amarelo.

A ação - que teve a organização 
da SMAURB - contou também com a 
participação da Secretaria de Obras e 
Serviços Públicos e do Batalhão Am-
biental da Brigada Militar.

A Semana do Meio Ambiente foi 
promovida pela Prefeitura de Torres. 
Entre as ações desenvolvidas consta-
ram mutirão de limpeza do Valão do 
Riacho, doação de mudas de árvores 
nativas e sacolas ecológicas/SMAURB, 
com divulgação do Projeto Geoparque 

Cânions do Sul e passeio orientado, 
além de limpeza e plantio de mudas 

de árvores.
FONTE: Prefeitura de Torres

Semana do Meio Ambiente encerra com 
passeio orientado na Praça da Lagoa

Até o dia 13 de novembro de 2019, todos os eleitores cadastrados no município de Torres devem comparecer, pessoalmente, no 
Cartório Eleitoral de Torres a fim de proceder à revisão de sua inscrição eleitoral

ê

TORRES

Psicólogo

TORRES - Na próxima terça, dia 18 
de junho, a Secretaria Municipal de 

Saúde vai realizar um mutirão de lim-
peza nos bairros São Francisco e Praia 

da Cal. Não se trata de um bota-fora. 
A Prefeitura de Torres não vai recolher 
entulhos das casas e pátios. O obje-
tivo é eliminar os possíveis focos do 
mosquito transmissor da Dengue, Zika 
Vírus, Chikungunya e Febre Amarela, 
junto com os moradores dos bairros. 
Os agentes de endemias vão ajudar a 
procurar os pequenos depósitos com 
água parada nas residências.

"Recebam bem os agentes da Pre-
feitura e vamos juntos vencer esta luta 
contra o mosquito", diz o diretor de 
Vigilância em Saúde de Torres, Lasier 
França. Na terça, das 8h às 17h, agen-
tes de endemias e agentes comunitá-
rios estarão nos bairros, “com a mão 
na massa”. Como explica o diretor, 

esta ação consiste em buscar resíduos, 
recipientes e pequenos entulhos que 
possam acolher água e servir para fo-
cos do mosquito. Devidamente iden-
tificados, os agentes vão passar nas 
residências, orientando os moradores 
e colaborando na limpeza. A Prefeitura 
de Torres disponibilizará sacos de lixo 
para recolhimento dos resíduos.

Será o “Dia D” Combate ao Mos-
quito. Das amostras recolhidas no 
bairro nos últimos dias, 80% iden-
tificaram focos do mosquito Aedes 
aegypti. Até o momento foram regis-
trados dois casos importados de Den-
gue em Torres. Devido a situação de 
grande número de focos no bairro, a 
Prefeitura pede a colaboração da co-

munidade, permitindo a entrada dos 
servidores, e que seja parceira neste 
mutirão, contribuindo com a limpeza 
em seus pátios.

Segundo dados do Ministério da 
Saúde, também 80% dos focos são 
provenientes de residências, por isto 
é importante que os moradores auto-
rizem a entrada dos agentes. “A ação 
é importantíssima para que possamos 
reduzir o número de focos de Aedes 
aegypti nestes bairros que estão entre 
os cinco mais infestados do município. 
Os bairros São Francisco e Praia da Cal 
contam hoje com mais de 160 focos 
do mosquitos. O bairro Centro é o de 
pior situação, 282 amostras confirma-
ram a presença do Aedes.

A 85ª Zona Eleitoral, responsá-
vel pela comarca de Torres,  emitiu 
comunicado à imprensa, recen-
temente, indicando que ainda é 
baixa a participação dos eleitores 
para realizar a revisão eleitoral no 
município. 

Até o dia 13 de novembro de 
2019, todos os eleitores cadas-
trados no município de Torres de-
vem comparecer, pessoalmente, 
no Cartório Eleitoral de Torres (na 
Rua Manoel José de Matos Pereira, 
176), a fim de proceder à revisão de 
sua inscrição eleitoral - com coleta 
de dados biométricos. O horário de 
atendimento é de 2ª a 6ª feira, das 

12 às 19 horas. O chefe do Cartório 
da 85ª Zona Eleitoral, Marconi Bor-
ges Caldeira, recomenda que, para 
evitar filas, os eleitores não deixem 
para efetuar a biometria nos últi-
mos dias.

Conforme  comunicado da Juíza 
Eleitoral da Comarca de Torres, Ro-
sane Ben da Costa, o eleitor deve-
rá apresentar: documento público 
que comprove a sua identidade, 
título eleitoral e comprovante de 
domicílio, com a data de sua emis-
são ou expedição com um período 
inferior a três meses. "O não com-
parecimento do eleitor implicará 
o cancelamento de sua inscrição, 

sem prejuízo das sanções penais 
e legais cabíveis, se constatada ir-
regularidade. Estão dispensados 
do comparecimento os eleitores 
que tenham requerido operação 
de alistamento, revisão ou trans-
ferência, já identificados biometri-
camente no respectivo Município, 
a partir de 07 de junho de 2013”, 
conclui.

As informações do Cartório Elei-
toral dão conta que Torres - até 
13/11/2018 - possuía 29.366 elei-
tores cadastrados no município, 
sendo que apenas 11.443 destes 
(38,97% do total) estão cadastra-
dos com biometria. 

Ainda é baixa a participação dos cidadãos para revisão 
eleitoral com coleta de dados biométricos em Torres

No próximo dia 18, tem mutirão contra o Aedes 
aegypti nos bairros São Francisco e Praia da Cal
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
 

 

 
A FOLHA É DE TORRES, HÁ 13 ANOS!!! 

 
Tem muita gente que acha que o jornal A FOLHA é produzido 

da capital gaúcha. Só que não. Somos orgulhosa e humildemente 
sediados em Torres e trabalhamos quase exclusivamente com 
notícias da região do Litoral Norte gaúcho e extremo sul 
catarinense. Caminhada que iniciamos no dia 1° de junho de 
2006 - 13 anos atrás. 

Possuímos o nosso jornal impresso tradicional, que circula 
por toda a região, mas também damos acesso às notícias por 
nosso site: www.afolhatorres.com.br 

Torrenses acham que A FOLHA não é daqui,  pela qualidade 
de nossos textos, diagramação e anúncios publicitários. Mas 
estão enganados.  A FOLHA é de Torres, A FOLHA dá notícias 
para pessoas preocupadas com suas cidades do LITORAL NORTE 
gaúcho -  porque as notícias de Brasília, Porto Alegre e do 
mundo, os moradores da região podem obter através de vários 
outros canais de comunicação.  

 
A FOLHA É DE TORRES! 

 
A FOLHA - VALORIZANDO SUA INTELIGÊNCIA HÁ 13 ANOS. 

 
 

 
CRÉDITO DE IMÓVEL LIBERADO 

CAIXA CONSÓRCIOS 
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques (MDB), 
vice-presidência do Vereador Jeferson de Jesus Santos (PTB), e secretaria 
do Vereador Rogério Evaldt Jacob (PDT), a Câmara Municipal de Vere-
adores realizou sua 19a Sessão Plenária Ordinária, do 3o Período Le-
gislativo, da 17ª Legislatura, às 16h, no dia 10 de junho de 2019. Pre-
sentes ainda, Carlos Roberto Machado Monteiro (MDB), Ernando Elias 
da Silveira (REDE), Fábio da Rosa (PP), Gibraltar Pedro Cipriano Vidal 
(Gimi/MDB), Gisele Maria Duarte Rodrigues (Gisa/PP), Marcos Paulo 
Klassen (Marco da Obra/MDB), Mariete da Silveira (PT), Silvano Borja 
(PDT), Valdemar Alves Bresolin (PP) e Valmir Daitx Alexandre (PRB).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 110/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta ao Pe-
dido de Informações nº 27/2019, do Ver. Valmir Daitx Alexandre.
Ofício nº 111/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta ao Pe-
dido de Informações nº 07/2019, do Ver. Valmir Daitx Alexandre.
Ofício nº 112/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta ao Pe-
dido de Informações nº 10/2019, do Valmir Daitx Alexandre.
Ofício nº 304/2019/RO/AC/GG/RS, do Gabinete do Governador Esta-
dual do Rio Grande do Sul, em resposta ao Ofício nº 115/2019, que en-
caminhou o Requerimento nº 72/2019, de autoria do Ver. Carlos Roberto 
Machado Monteiro.
Ofício nº 113/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta ao Pe-
dido de Informações nº 32/2019, da Verª. Mariete da Silveira.
Ofício nº 114/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta ao Pe-
dido de Informações nº 14/2019, do Ver. Valmir Daitx Alexandre.
Ofício nº 115/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta ao Pe-
dido de Informações nº 15/2019, do Ver. Valmir Daitx Alexandre.
Ofício nº 116/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta ao Pe-
dido de Informações nº 18/2019, do Ver. Valmir Datix Alexandre.
Ofício nº 117/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta à Indi-
cação nº 01/2018, e aos Pedidos de Providências números 42, 43, 60 e 
65/2019, de diversos vereadores.
Ofício nº 118/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta ao Pe-
dido de Informações nº 35/2019, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal.
Ofício nº 119/2019, do Poder Executivo, encaminhando resposta ao Pe-
dido de Informações nº 39/2019, do Ver. Marcos Paulo Klassen.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS

Projetos de Lei - 1ª Sessão em Pauta (Leitura)
Projeto de Resolução nº 0004/2019 de todos os Vereadores que: Altera 
e revoga dispositivos do Regimento Interno da Câmara Municipal de 
Torres.
Projeto de Lei Ordinária nº 0032/2019 do Poder Executivo que: Au-
toriza a abrir Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orçamentária.
Projetos de Lei - 2ª Sessão em Pauta (Encaminhamento às Comissões)
Projeto de Decreto Legislativo nº 0013/2019 do Vereador Deomar dos 
Santos Goulart que: Concede ao Sr. Dani dos Santos Pereira o Título de 
Cidadão Honorário do Município de Torres.
Projeto de Lei Ordinária nº 0030/2019 do Poder Executivo que: Dis-
põe sobre a criação do Programa Municipal de Prevenção e Combate ao 
Mosquito "Aedes aegypti", transmissor da dengue, zika vírus e chikun-
gunya, e dá outras providências.
Projeto de Lei Ordinária nº 0031/2019 do Poder Executivo que: Auto-
riza a efetuar a venda, mediante procedimento licitatório, de um terreno 
urbano de propriedade do município de Torres, localizado nesta cidade.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Indicações:
nºs 0015, 0017 e 0018/2019 do Vereador Silvano Gesiel Carvalho Borja 
que faz as seguintes sugestões: a) a elaboração de projeto de lei para a 
redução de carga horária de trabalho do servidor público municipal que 
seja responsável por pessoa com deficiência ou enfermidade; b) implan-
tação do Programa Médicos nas Escolas Municipais de Ensino Infantil 
- EMEI's, no Município de Torres/RS; c) a instalação de equipamento 
eliminador de ar na tubulação de abastecimento de água do Município 
de Torres/RS.
nº 0016/2019 do Vereador Fábio da Rosa que: Reitera indicação de nº 
23/17 para que seja realizado projeto/execução da reconstrução/constru-
ção do CTG Querência das Torres.

Pedidos de Providências:
nºs 0071/2019 do Vereador Carlos Roberto Machado Monteiro que: So-
licita ao Poder Executivo providências quanto ao conserto do pontilhão 
localizado na Avenida do Riacho, em frente ao número 1599, próximo a 
Capela Mortuária.
nºs 0072 ao 0075/2019 do Vereador Silvano Gesiel Carvalho Borja que 
solicita o seguinte: a) providências quanto a colocação de cascote ou 
outro material de base na Rua Dona Elisia; b) providências quanto a co-
locação de equipamentos e brinquedos para lazer na área destinada a uma 
praça, localizada no loteamento Morada das Palmeiras; c) providências 
quanto a restauração da sinalização horizontal e vertical na ciclovia do 
entorno da Lagoa do Violão, e na Avenida Beira Mar; d) providências 

quanto à colocação de cano para escoamento do esgoto pluvial na Rua 
Santa Luzia, neste município.
nºs 0076 ao 0081/2019 do Vereador Fábio da Rosa que solicita o seguinte: 
a) providências quanto à colocação de poste e iluminação "led" no pátio 
do CTG Querência das Torres; b) providências quanto à limpeza da Sanga 
Olhos D'água; c) providências quanto à colocação de material e patrola-
mento na Rua Leopoldina Bauer e na Travessa do Faxinal; d) colocação/
pintura de faixas de segurança na Avenida Castelo Branco, mais especifi-
camente nas mediações da rótula próxima à Ulbra, em frente ao Posto de 
Gasolina; e) providências quanto à colocação de material e patrolamento 
das Ruas Antônio Magnus, Sinfronio Clezar e Manoel Oliveira Carneiro, 
Vila São João; f) providências quanto à limpeza, capina e retirada de ma-
terial da Rua Horácio Russo, Bairro São Jorge, neste município.

Pedidos de Informações:
nº 0048 e 0049/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que solicita as 
seguintes informações: a) quanto a retirada de duas sinaleiras da esquina 
da Caixa Econômica Federal; b) quanto a ao material elétrico utilizado 
na reforma da Praça da Lagoa do Violão, neste município.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Fábio da Rosa: Iniciou falando sobre a energia fotovoltaica, captada 
através da luz solar e da reutilização da água para amenizar gastos e 
impactos do meio ambiente. Mencionou o hospital de Novo Hamburgo 
que terá uma usina fotovoltaica em parceria com a empresa fornecedora 
de energia elétrica da cidade. Frisou novamente a urgência em concluir a 
limpeza da Sanga Olhos D'água, observando a necessidade de interligar 
os valos do município para otimizar a vazão das águas. Mencionou ainda 
o evento de parapente que deveria constar no calendário de esportes do 
município. Falou sobre a fixação das margens dos molhes que precisa 
acontecer em breve antes que desmorone. Destacou a importância de 
reerguer a sede do CTG Querência das Torres. Concluiu ressaltando que 
se inteirou sobre os projetos com recurso do BADESUL que já estão em 
fase licitatória, listando-os na ocasião.

Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Abordou a questão delicada de gene-
ralizar a questão de troca de benefícios em votação de projetos de autoria 
do Executivo, frisando que são acusações graves e que votação de pro-
jetos não é moeda de troca e sim questão sobre entendimentos distintos. 
Contou que pediu a verificação dos veículos do SAMU com relação à 
manutenção dos mesmos. Falou sobre a sugestão para os empresários 
que desejem realizar propaganda de seus estabelecimentos através da 
colocação de paradas de ônibus com placas fixadas levando o nome das 
empresas. Questionou a situação dos pedintes nos sinais em forma de 
pedágios, observando a necessidade de cadastramento dessas pessoas 
para obter o controle e a seriedade na arrecadação de doações. Tornou a 
falar sobre a situação de contribuintes que não possuem registro de seus 
imóveis, porém pagam IPTU em dia e são impedidos de sequer realizar 
pequenos reparos por conta da falta da matrícula. Disse que é uma ques-
tão incoerente, haja vista que para fins de contribuição estas pessoas são 
reconhecidas, porém não podem reformar suas residências.

Silvano Gesiel Carvalho Borja: Elencou as indicações que fez ao Exe-
cutivo, explicando alguns pontos importantes. Mencionou o programa 
desenvolvido pelo ADAD que integra crianças e adolescentes em tor-
no da religião, auxiliando na prática dos valores morais e estruturando 
as famílias num todo. Parabenizou os programas como o PROERD e o 
Guarda Mirim que envolvem os menores livrando-os de práticas ilíci-
tas. Falou também sobre a importância de projetos para os idosos que 
necessitam muito de amparo. Por fim mencionou o projeto que indicará 
ao Executivo de Ronda Escolar preventiva, onde a Guarda Municipal po-
derá realizar patrulhas proporcionando mais segurança para o ambiente 
escolar, promovendo ainda palestras com relação à prevenção de drogas 
nas escolas, além de desafogar o trabalho da Brigada Militar que não 
conta com efetivo suficiente para estas patrulhas.

Carlos Alberto da Silva Jacques: Discorreu sobre como ocorre os ritos 
nas reuniões do Legislativo, observando as fases dos trâmites de projetos 
na forma antiga e na atual, lembrando a possibilidade de participação da 
comunidade nos trabalhos. Se mostrou também contrário a rótulos que 
alguns vereadores recebem por adotarem posturas contrárias àquilo que 
alguns esperam. Frisou que os projetos levam um determinado tempo 
para serem apreciados e nem sempre vão de encontro com o que os ve-
readores desejam. Falou que a política funciona na pressão e que as de-
mandas são atendidas na medida do possível. Disse ainda que aquele que 
não tem objetivo e foco não obterá vitória e que somente com união se 
fará uma Torres melhor. Por fim, disse que aqueles que puxam os demais 
para baixo não contribuem em nada.

Carlos Roberto Machado Monteiro: Contou que recebeu um pedido 
de uma moradora da Lagoa do Violão para manutenção das calçadas que 
contornam a lagoa, bem como reparos nos postes que estão pendendo. 
Citou ainda os valos entupidos, como o que fica próximo à Escola Quar-
tieiro causando diversos transtornos aos que por ali circulam. Ressaltou 
a necessidade de conscientização sobre o descarte de entulhos que cola-
boram para entupir valos e bueiros, causando alagamentos graves. Co-
mentou sobre as construções irregulares observando que a fiscalização só 
ocorre quando a obra está quase concluída, o que não ajuda. Questionou 
a ausência de servidores para atender no Pronto Atendimento, disse ainda 
que as pessoas são encaminhadas à Clínica de Especialidades porém não 
conseguem agendamento, pois a quantidade de senhas é mínima devido 
à falta de médicos. Indagou onde estão os médicos contratados por ter-
ceirizadas que custam mais de cinco milhões aos cofres do município.

Ernando Elias da Silveira: Em sua fala citou as sequelas da saúde do 

município durante toda sua trajetória na política. Fez referência aos pre-
feitos anteriores aos quais apoiou incondicionalmente em suas gestões. 
Afirmou que permanece apoiando o Executivo e que o Prefeito Carlos 
terá de arcar com o pagamento de precatórios da saúde que se acumu-
laram de outros prefeitos, no valor de cinco milhões. Lamentou não ter 
tido o apoio de todos os vereadores para aprovar a homenagem ao Se-
nador Luis Carlos Heinze que tanto apoiou e permanece apoiando nosso 
município com emendas e com a proposta de instalar o porto marítimo 
em Torres. Finalizou dizendo que algumas pessoas não desejam o cres-
cimento da cidade.

Valmir Daitx Alexandre: Listou as deficiências na saúde e falta de ma-
terial para pavimentar as vias. Afirmou que os precatórios acumulados 
para pagar nesta gestão são do governo da Prefeita Nílvia. Observou que 
oposição não tem que lamber pés dos governo e sim representar o cla-
mor da comunidade. Mencionou os altos valores arrecadados em IPTU 
nas Praias do Sul lembrando que da mesma forma não sobram recursos 
para obras naquela localidade. Citou também a arrecadação no Parque 
da Guarita que de março a dezembro somou por volta de um milhão 
de reais, porém o parque não recebeu manutenções relevantes. Concluiu 
mencionando que democracia não se faz somente dizendo coisas boas.

Jeferson de Jesus Santos: Ressaltou que não é fácil ouvir tantas críticas 
à gestão atual e que os precatórios são de vários governos que antecede-
ram o de hoje. Parabenizou os projetos que as igrejas desenvolvem em 
prol das crianças e adolescentes e até dos casais, buscando dar base às 
famílias. Disse que a igreja também auxilia os mais carentes com doa-
ções de alimentos e que o reconhecimento destes trabalhos é de grande 
importância.

Rogério Evaldt Jacob: Lamentou as condições precárias em que aguar-
dam as pessoas nas filas para marcação de consultas, sugerindo que este 
processo seja reorganizado pela Secretaria de Saúde. Cumprimentou o 
senhor Valter e as festividades na localidade da Vila Lottermann. Ob-
servou que deve haver mais cuidado com o que é dito na tribuna e que 
o respeito não pode faltar com os mencionados. Esclareceu por fim que 
os projetos que tramitam nesta Casa representam a comunidade em suas 
demandas.

ORDEM DO DIA
Projeto de Resolução nº 0002/2019 da Mesa Diretora que inclui no 
Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres o Capítulo VI, que 
dispõe sobre a Ouvidoria Legislativa, com os arts. 102-B e 102-C. Apro-
vado.
Parecer Contrário ao Projeto de Lei Ordinária nº 0027/2019 da Co-
missão de Constituição, Justiça e Redação (CCJR) que dispõe sobre a 
divulgação da listagem de medicamentos disponíveis e em falta na rede 
municipal de saúde e dá outras providências. Aprovado o parecer.

TRIBUNA
Presente na tribuna popular neste dia o senhor Roberto Barbosa Ribas 
Neto para explanação do Programa de Segurança e Apoio à Escola. Ex-
plicou a funcionalidade do projeto que tem por objetivo envolver pais, 
alunos e professores através da criação de uma patrulha escolar, utilizan-
do as ferramentas digitais para melhorar o ambiente nas escolas, resgatar 
o respeito às instituições e  dos valores morais. Pontuou a deficiência da 
segurança nas escolas, onde alunos e professores são alvos da criminali-
dade todos os dias. Salientou ainda a questão de trabalhar na prevenção 
e não somente de forma punitiva, como de costume. Fez a leitura do 
parecer do Ministério Público com relação à implantação deste projeto 
no município e região. Disse ainda que as estruturas do projetos já estão 
definidas e que é necessário o envolvimento de todos neste trabalho.

Foi realizada Sessão Plenária Solene neste dia, alusiva aos 85 anos 
do CREA/RS e para entrega de homenagens concedidas pelo Le-
gislativo Torrense. Os homenageados desta Sessão Solene foram: 
CREA-RS, pelos 85 anos de fundação; Andrea de Melo, idealizadora 
do projeto Primeiros Socorros; os alunos do mesmo projeto Greyce 
Augustino Nunes e Mikael Ruan de Carlos; o Desembargador Almir 
Porto da Rocha Filho, com Título de Cidadão Honorário; o senhor 
Igor Bereta e os times campeões do Campeonato de Futebol Casa 
São Paulo, Amigos, Mercenários e Atlético CDR, os integrantes da 
Invernada Mirim do CTG Querência das Torres, o Patrão do CTG 
Alcides de Quadros Bueno, o Instrutor Thales Veiga, a Coordenado-
ra Cultural Mariana Boaventura, a Coordenadora Artística Solange 
Azevedo e o Capataz José Ferreira Joaquim,  

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o presidente do Legisla-
tivo, convida a todos para acessarem o novo site da Câmara 
Municipal de Torres.
Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e 
visuais, a nova plataforma permite à população ficar por 
dentro dos principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a comuni-
dade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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No Brasil, o conceito de marketing encontra-se, ainda hoje, bastante 
desfocado. Muitos o associam com a venda de produtos de qualquer modo, 
mesmo que as pessoas não os desejem. Outros acreditam tratar-se de uma 
maneira de fazer com que as pessoas comprem o que não precisam, com 
um dinheiro que não tem. 

Raimar Richers, uma das maiores autoridades em marketing no Brasil, 
define sua função como sendo simplesmente a intenção de entender e 
atender o mercado. Pensando desta forma, todas as atividades relaciona-
das com a busca da satisfação de clientes, sejam eles internos ou externos, 
tem uma relação direta com os responsáveis pelo marketing. 

O marketing representa muito mais do que ferramentas de promoção 
e vendas; trata-se de uma filosofia dentro das organizações, filosofia esta 
que tem no cliente a principal razão da existência da organização.

De uma forma geral e simplista pode-se afirmar que marketing é um pro-
cesso social por meio do qual pessoas e grupos de pessoas obtêm aquilo 
de que necessitam e desejam por meio da criação, oferta e troca de pro-
dutos e serviços. Marketing é uma via de duas mãos entre o mercado e as 
organizações, em que estas buscam no mercado informações sobre seus 
desejos e necessidades, recebendo como retorno, nesta primeira fase, as 
informações.

Desde a metade dos anos 1960, o paradigma da gestão do composto de 
marketing baseado nos 4Ps, tem sido o modelo tradicionalmente utilizado 
pela maioria dos educadores e profissionais de marketing. Os 4Ps represen-
tam a visão que a empresa vendedora tem das ferramentas de marketing 
disponíveis para influenciar compradores. Os 4Ps do marketing são: preço, 
praça, produto e promoção. 

Quanto à Praça diz respeito aos canais de distribuição (localizações), 
distribuição física (estoque), transporte, armazenagem dentre outros. Esta 
variável engloba as decisões relativas aos canais de distribuição, com de-
finição dos intermediários pelos quais o produto passa até chegar ao con-
sumidor, e à distribuição física do produto, com a solução de problemas de 
armazenamento, reposição e transporte dos locais de produção até os pon-
tos-de-venda. Nesse sentido, é necessário que o produto esteja disponível 
nos locais onde o seu público alvo normalmente frequenta, ou pretende 
encontrá-lo. É importante se ater aos conceitos de distribuição: atacado, 
varejo, transporte e armazenamento.

Através do sistema de distribuição o marketing proporciona utilidade, 
lugar e tempo. Desta forma, o fabricante elege os meios de distribuição da 
maneira que possam vender produtos em determinados locais. Em suma, a 
distribuição é a área de atuação de venda da organização. Os vários mode-
los de distribuição compõem a forma de distribuir o produto. 

O autor Peter Drucker acredita que é possível utilizar vários canais de 
distribuição, o mesmo conceitua  canal de distribuição “ uma rede organi-
zada de órgãos e instituições que executam todas as funções necessárias 
para ligar os produtores aos usuários finais, a fim de realizar a tarefa do 
marketing”. Para o autor Arlindo Carvalho Rocha os motivos para que um 
fabricante deseje envolver-se com a distribuição de seus produtos podem 
ser muitos, entre eles destacam-se: redução da dependência estratégica 
em relação ao varejo; melhor planejamento em longo prazo; contato direto 
com o consumidor; redução da concorrência no âmbito do canal ponto de 
venda; exposição dos produtos de forma mais adequada.

Em relação à localização, é preciso que o ambiente seja coerente com o 
perfil do consumidor que frequenta a região, ou seja, é preciso considerar 
questões como a renda familiar, a idade, dentre outros aspectos.

É preciso que a empresa esteja constantemente atenta às mudanças no 
entorno que podem influenciar as decisões da clientela, seja ela uma crise 
econômica, a entrada de novos competidores ou mesmo uma mudança de 
paradigma nas decisões de compra.

Com certeza, a empresa que não se dedica a estudar essas variáveis 
terá que contar com a sorte para poder atender ao dinamismo do mercado 
e estará fadada a somar muito mais fracassos do que vitórias. E é preciso 
sempre ter em mente que o planejamento é um processo fundamental, 
juntando-se  aos 4 Ps do marketing. 

Por Micael Scheffer 
(acadêmico do curso de Administração Ulbra Torres)

conversa com profissionais

A IMPORTÂNCIA DA PRAÇA NO COMPOSTO DE MARKETING

ULBRA e você

REGULARIZAÇÂO FUNDIARIA EM TORRES

Tenho sido constantemente procurado por pessoas, encaminhadas por vereadores e até 
mesmo pela prefeitura de Torres, buscando informações - pois vivem em loteamentos ir-
regulares, núcleos habitacionais de posses, áreas vizinhas ao Parque da Itapeva, áreas de 
risco, e em assentamentos feitos pela prefeitura. Estas áreas em Torres, se regularizadas, 
beneficiariam diretamente mais de 10 mil pessoas. A regularização fundiária deveria ser 
prioridade, para que cada família tenha o direito ao acesso da escritura ou posse de seu 
imóvel de forma definitiva.

As particularidades de cada assentamento determinam o instrumento jurídico adequado 
para cada ação de regularização fundiária. A Lei Federal 6.766 de 1979, representa a base 
para implantação dos loteamentos, porém, era muito restritiva e não permite avançar, em 
especial, em regularização cujo parcelamento teve origem irregular ou ocupação desorde-
nada.  Com a recente Lei Federal 13.465/2017, criaram-se inúmeras possibilidades para 
regularizar situações já consolidadas. A demarcação urbanística deve ser uma das diretrizes 
utilizadas pelo município no processo de regularização fundiária, que permite demarcar o 
perímetro da área ocupada, regularizar a situação individual de cada morador, entregando 
a cada um a sua titularidade da propriedade. A legitimação fundiária é outro instrumento 
possível para atingir a titularidade de cada família envolvida. 

Não há trabalho de regularização fundiária em Torres nem dinâmica adotada nesse pro-
cesso, que deveria ter o objetivo de preparar a cidade para novos tempos, deixando o 
legado de uma cidade regularizada. O Cartório de Registro de Imóveis pode ser parceiro 
para o processo de regularização fundiária - isto é essencial na dinâmica do trabalho, e o 
município também poderia dar atenção especial aos assentamentos, e aderir ao Programa 
de Recuperação de Interesse Social nestas áreas.

SOM ALTO NA PRAINHA - De um lado, moradores que reclamam do som alto, da 
perturbação e da sujeira deixada a cada fim de semana na Prainha. De outro, jovens que 
ocupam a praça nos finais de semana e feriados e alegam que têm o direito de se divertir.

Sob a justificativa de acabarem com esse conflito, moradores sugerem um projeto de 
lei do Legislativo que proíba o consumo de bebidas alcoólicas em espaços públicos da 
cidade. A iniciativa vai dividir as opiniões da população, por isso deve ser discutido com a 
comunidade, pois pretende coibir excessos embalados pela bebida que ocorrem em certos 
points do município. A aglomeração de jovens na praça, aliada ao uso exagerado som em 
carros automotivos, perturba o sossego de moradores e motiva confusões. além disso, fica 
a sujeira.

Se aprovada, a norma terá de ser regulamentada pela prefeitura. A penalidade para quem 
descumprir a lei será definida. A fiscalização seria de responsabilidade conjunta dos órgãos 
de segurança e a elaboração da norma 

PLANO SAFRA É ADIADO - O governo não vai mais anunciar o Plano Safra 2019/20 
no dia 12, como havia agendado. Como o Congresso Nacional não votou o projeto de lei 
que libera um crédito extra no Orçamento deste ano para pagamento de subsídios e bene-
fícios sociais como Previdência e Bolsa Família ("regra de ouro"), o planejamento do go-
verno ficou comprometido. O secretário de Política Agrícola do Ministério da Agricultura, 
Eduardo Sampaio, afirmou que ainda não há uma nova data para o anúncio, que só será 
definida após a aprovação definitiva do PLN 4 pelo Legislativo

PREDIAL – Moradores do bairro Predial querem que a prefeitura discipline o limite 
máximo de velocidade permitida com a colocando placas, na Avenida Benjamin Constant; 
Pinturas de faixas de segurança; Pedem ainda uma atenção especial por parte da Secretaria 
de Obras, para que faça um intervenção com obras de recuperação junto a cabeceira da 
ponte, que vem cedendo pela erosão e ocasionando o rebaixamento da pista lado de Torres; 
A Rua Osvaldo Aranha está difícil de transitar devido aos buracos, moradores aguardam 
ansiosos a revitalização da via com a colocação da pavimentação em PAVS; A praça dos 
Pescadores - na beira do Mampituba -  está precisando urgente de reparos nos brinquedos, 
bancos e iluminação.

ENGENHO VELHO - No Bairro engenho Velho, Pintura do meio-fio e a colocação de 
placa de "proibido estacionar", em frente a creche da Salinas são pedidos pelos moradores; 
Providencias para amenizar a poeira na rua de acesso a garagem da prefeitura, carros que  
passam levantando poeira, onde a mesma invade o colégio e muitas vezes prejudicando o 
andamento das aulas também foram pedidos; A Associação do Engenho Velho esta promo-
vendo um bingo  para providenciar a reforma do salão da comunidade.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 

COLUNISTAS
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ÁRIES - Comunicação é o melhor cami-
nho para qualquer coisa, ariano! Foco 
no que você quer e demonstre na práti-
ca o que quer mostrar pra alguém. Não 
desista ao menor desafio, mas também 

não fique dando murro em ponta de faca naquilo que 
não vai mais rolar e você só quer por teimosia pura. 
Saiba respeitar os limites.

TOURO - Tente ser mais leve, taurino, e 
se não pode controlar as mudanças, siga 
a vida junto com elas. Conversar com gen-
te mais próxima, que acolhe você, é um 
bom recurso para acalmar seu coração. E 

lembre-se de se agradar sempre que puder. Você também 
merece ter prazer e ser feliz nessa vida.

GÊMEOS -  O momento é de comunicação e 
atitude, geminiano. Mas a vida pede mais sen-
sibilidade e cautela. Escolher as palavras, não 
contar tudo para todo mundo e tentar se diver-
tir mais do jeito que você pode, celebrando as 

coisas boas da vida, ainda que existam problemas. A semana é 
boa para estar com sua família.

CÂNCER - Seja mais aberto e flexível, can-
ceriano, mas não exagere nas expectati-
vas. Cuidado para não tomar tudo para o 
pessoal e acabar se magoando por causa 
de uma bobagem. O céu da semana pede 

mais reflexão e contato com suas emoções mais internas. 
Seja mais conectado e consciente de tudo que está sentindo.

LEÃO -   céu da semana é ótimo para estar 
com seus amigos, leonino, especialmente 
aqueles que são mais leves e divertidos, 
que oferecem boas ideias e que pensam 
como você. Ou pelo menos de um jeito 

que você admira. Cuidado com aqueles pensamentos 
repetitivos, não é hora de ficar remoendo o que passou.

VIRGEM -  Uma boa semana para cui-
dar mais de você, virginiano. Vale cor-
tar o cabelo, mudar o visual. Alias, é 
um bom momento para repensar sua 
imagem e tentar se abrir um pouco 

mais. dias ótimos para estar com seus amigos mais 
queridos e colocar o papo em dia. Um momento de 
mais sucesso no trabalho.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Foco nas coisas mais importan-
tes de trabalho, libriano, naquelas que 
você deseja muito que deem certo. O céu 
do momento favorece cursos e estudos 
voltados a sua vida profissional e as me-

lhorias do seu currículo. Mas o momento também é bom 
para cursos voltados ao seu autodesenvolvimento.

CAPRICÓRNIO - Na duvida, 
comunique-se, capricorniano. 
Cheque a informação. Organi-
ze as ideias, sente para conver-
sar. A semana é boa para cui-

dar de coisas práticas no trabalho e resolver 
pendencias nas relações – sempre na base 
do dialogo. Um momento importante para de-
finir próximos passos e tomar decisões.

AQUÁRIO - Tente ser mais criati-
vo em tudo que fizer, aquariano. É 
bom saber o que está fazendo, ter 
boa organização e atitude. Um bom 
momento para pensar em como 
tem se divertido na vida e como 

pode se dedicar mais a tudo que te faz feliz. Lem-
bre-se de valorizar as pessoas mais importantes.

PEIXES - Um momento feliz em 
termos de casa e família, pisciano. 
Também são bons dias para come-
çar ou retomar um velho hobbie e 
para estar com alguém mais espe-

cial. Boa semana para estar com seu amor e para 
falar mais abertamente sobre seus sentimentos. Mas 
organize-se internamente antes de se expressar.

ESCORPIÃO -  Um bom momento para via-
gens, escorpiano. E também para estudos. O 
momento também é bom para fazer alguma 
mudança e repensar as estratégias e metas. 
Um momento bom para repensar seus pro-
jetos e priorizar o que de fato mais importa 

nesse momento. Boa semana para as relações de amizade.

SAGITÁRIO - Seja mais criterioso em tudo, 
sagitariano, especialmente nos assuntos de 
trabalho. Tente se organizar melhor para dar 
conta de tudo e se alguma coisa não está indo 
bem em suas relações, antes de cobrar o outro, 

pense se não é você quem precisa mudar. O céu da semana 
também pede mais cautela com os riscos de excessos.

VARIEDADES

(semana entre 10/06 e 17/06)
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A lista de espera para vagas na cre-
che municipal (no Passo de Torres 
foi assunto no Facebook do prefeito 
Jonas Souza nessa semana. Segundo 
ele, a lista recebe ampla divulgação 
buscando a transparência por parte 
da Prefeitura. "A  lista é de acesso, 
inclusive, do Ministério Público. Para 
zerar o déficit de vagas construímos 2 

novas salas de aula, e mobiliário com-
pleto já foi entregue, para podermos 
chamar as crianças que estão na espe-
ra", destacou Jonas.  Juntamente com 
o Secretário de Educação Cristiano 
Nunes, o prefeito do Passo entregou 
o mobiliário novo para EMEIs (Escolas 
Municipais de Educação Infantil) da 
cidade.

Passo de Torres em pauta (A FOLHA/ Sucursal Passo de Torres - Endereço: Rua Manoel Pereira Maciel, 163)   (Com Paulo Timm) 

Prefeitura do Passo buscando cobrir déficit na escolarização infantil

Com o ofício de aprovação do 
projeto em mãos, o prefeito do 
Passo de Torres, Jonas Souza, es-

teve  em reunião com represen-
tantes da FUNASA ( Fundação 
Nacional de Saúde) tratando da 

liberação do recurso para as me-
lhorias sanitárias domiciliares no 
município. "O Governo Federal 

vem executando uma série de cor-
tes no orçamento e a articulação 
pode ser decisiva para não per-

dermos este importante recurso 
para o Passo de Torres", ressalta 
Jonas Souza.

Prefeito Jonas Souza em reunião na Fundação Nacional de Saúde 

CRÔNICA DO PASSO DE TORRES

No dia dos namorados, todos se comovem

Por Paulo Timm
_______________

 Cidade pequena é assim: As pequenas coisas é que importam. Viram até Poesia. O Rio Mampibuba é 
o mais belo rio do mundo/ Porque é o rio que passa pela minha aldeia. Quando cantamos a nossa aldeia, 
louvamos o mundo...Ele berra e até se mata na Síria e no Iemen, dizem até que morreiram 100 milhões nas 
grandes guerras do século passado; planejam para breve uma viagem tripulada à Marte, Estados Unidos 
e China se bicam; Bolsonaro desafia o Congresso Nacional, Movimentos massivos de rua e até uma Greve 
Geral, ocorrida no dia 14 com relativa paralização de serviços essenciais, mas aqui, o que nos interessa 
mesmo, são as fichas no Posto de Saúde, o alagamento das ruas, as vagas prometidas no CEI Mundo Feliz. 
Sobretudo aquela pergunta engasgada na gargante nos dias de temporal: O pessoal já voltou do mar...? 
Época de eleições é diferente Todo mundo diz que odeia Política mas não perde a oportunidade de votar 
por um vereador amigo ou um Prefeito novo. No dia-a-dia, porém,  o que importa são os aniversários em 
casa, a Festa de Nossa Senhora dos Navegantes, o Dia de Finados e, por que não dizer, dias especiais, como 
o 12 de junho, Dia dos Namorados. Aí todo mundo se derrete. Renovação de promessas de altar, jantarzinho 
romântico com um gole de vinho tinto, bilhetinhos de amor, uma rosa, um poema, sussurros. Amor não se 
define, sente-se...

Hoje de manhã cedo presencei uma destas  cenas de amor romântico  explícito. Justo na hora em que 
Tanise Wandrey, minha colega de bancada na Rádio Passo de Torres, colocava no ar, em homenagem aos na-
morados, “Eu sei que vou te amar”, do Poetinha Vinicius, seu marido, Jaime adentra o estudio acompanhan-
do a cança na flauta. Ao final, beijos, rosas vermelhas e os dois amantes levemente corados. O amor é lindo!

Nem o Prefeito Jonas se furtou à data e cedo se fez de Poeta postando nas Redes, com uma bela foto bei-
jando sua linda esposa, com votos de feliz dia dos namorados para ambos e o indefectível: TE AMO DEMAIS...

"Namorar é escolher morar no outro
Namorar é ter parceria nas loucuras.
É somar sorrisos nos dias difíceis.
 É não desistir de dar o melhor para o outro.

Porque se namorar é o resultado de que é impossível
ser feliz sozinho.
Que sejam feitos os devidos arranjos no coração!

Namorar é amor sem peso.
Namorar é escolher morar no outro.
É amor e lar.
É um dia de cada vez
até o próximo dia"

Outros são mais cautelosos e avisam aos navegantes de primeira viagem sobre as agruras da vida a 
dois. Recolho, por exemplo, um desses depoimentos: ” A realidade, na comunhão de duas vidas, pode se 
apresentar, no entanto distante do ideal desejado. Eterna, mesmo, deverá ser a paciência. Mas só paciência 
seria insuficiente, não estivesse presente um cadinho de tolerância, uma pitada de dedicação, e um montão 
de valorização da criatura, todos os dias. Quem pensar o amor como um mundo de rosas sem espinhos, um 
rosto sem rugas e sem cabelos brancos, um corpo sadio e sem a inexorável e marcante barriguinha que a 
idade revela, restar-se-á frustrado, inevitavelmente. Frustrado, a procura do mito.” – (JAS-FB)

Anoitece. Amanhã será outro dia. Vida que segue.

O ETERNO RUY RUBEN RUSCHEL  
Por Nelson Adams Filho*

Nesse 11 de junho completam-se 20 anos da morte de Ruy Ruben Ruschel. Advogado, profes-
sor, juiz, desembargador, pesquisador, cronista e historiador, Ruschel nasceu em Porto Alegre em 
27 de janeiro de 1926, filho de Henrique Afonso Ruschel e Dalila Picoral Ruschel. Tinha, portanto, 
73 anos ao morrer, vitimado por um câncer. Casado em primeiras núpcias com Heronita Raupp, 
de cujo matrimônio nasceram os filhos Régis Roberto, Rogério, Ricardo e Ruben. Viúvo, casou-se 
com Beatriz Clezar. Ambas de tradicionais famílias torrenses.

Torres foi uma de suas grandes paixões! Para ela dedicou quatro livro – Torres, a Rainha das 
Praias, em parceria com sua mãe -, Torres Origens, por ocasião dos 10 anos do jornal Gazeta e da 
realização do Raízes de Torres, Os Fortes de Torres e Por Mares Grossos e Areias Finas. Na área 
do Direito teve publicado Dinâmica das Classes Sociais, pelo Instituto Estadual do Livro, em 1966. 
Outras duas obras fazem menção a Ruschel ou são trabalhos seus: O Direito Público em Tempos 
de Crise, Estudos em Honra a Ruy Ruben Ruschel, organizado e editado por Ingo Wolfgang Sariet 
em janeiro de 1999, e Torres Tem História, organizado por Nilza Huyer Ely, editado pela EST em 
2004, e que reúne mais de 800 colunas publicadas no Jornal de Torres e Gazeta entre 1985 e 
1999. Além de uma centena de outros trabalhos de pesquisas históricas e arqueológicas, colu-
nas em jornais e revistas da cidade de Torres e região. Bem como a participação em seminários, 
palestras, congressos sempre tendo Torres (ou o Litoral Norte) como ponto de referência. 

A História era também outra de suas paixões! Parte de sua obra está no acervo do Arquivo 
Histórico do Rio Grande do Sul, doada pela família; outros artigos e crônicas em publicações do 
Instituto Histórico e Geográfico do Rio Grande do Sul, do qual era membro.

Em Torres Origens, resumo de um trabalho de pesquisas de 25 anos, com sapiência e visão, ele 

conclama outros apaixonados pela História a seguirem adiante. 
A não se contentarem com o que estava até então pesquisado e 
escrito. Tinha noção de que a História não tem fim ou limites! É 
inesgotável, acompanhando a vida humana sobre a terra.

Ruschel é, sem dúvida, a base para as fontes de consulta so-
bre a História de Torres e região. É através dele que sempre se 
inicia um trabalho! Pode não ser completo, atual – pois a Histó-
ria é dinâmica, sendo essa uma de suas características -, mas é 
obrigatório ir até a obra de Ruschel ao menos como um ponto 
de partida; para verificar o que está registrado; para confirmar-
-se se está no rumo certo; ainda para saber a opinião dele sobre 
determinado tema.

Consultar Ruschel é obrigatório. Imprescindível quando se 
trata da História de Torres (e região)!

Nesses 20 anos que se completam tristes com sua ausência física, resta ao menos o consolo 
de poder ouvi-lo através de sua obra. E saber que a Academia dos Escritores do Litoral Norte 
(AELN) ao constituir seus assentos na Galeria dos Imortais, destinou a Ruy Ruben Ruschel a 
Cadeira de nº 12, a qual, em vida, terei a honra e o orgulho de ocupá-la, buscando dignificá-la, 
em sua memória.

Eterno Ruy Ruben Ruschel nesses 20 anos! O Tempo, a História e os Homens rendem-lhe 
homenagens!

*Publicado Facebook - 11 de junho 2019
**Jornalista - Historiador
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Alunos da pedagogia da Ulbra Torres realizam 
melhorias em EMEI de Dom Pedro 

Quatro alunos do curso de pedagogia 
da Ulbra Torres realizaram uma série de 
melhorias no refeitório da EMEI Mundo 
Encantado, em Dom Pedro de Alcântara. 
A revitalização do espaço o deixou mais 
agradável e acolhedor, o que trará ao 
momento da refeição maior aprendiza-
gem e convivência social. 

Dentre as melhorias realizadas estão 
recuperação do piso, colocação de armá-
rios, restauração da mesa do refeitório, 
organização do ambiente, decoração 
com frutas e cartazes em EVA. 

De acordo com os alunos, para que 
haja um bom resultado no processo de 
ensino aprendizagem é necessário que 
se tenha um ambiente acolhedor. Des-
ta forma elas tentaram trazer mais fun-
cionalidade, harmonia, tranquilidade e 

alegria ao espaço por meio de materiais 
didáticos.

A atividade faz parte do estágio de 
gestão escolar do grupo, composto pelos 

acadêmicos Alexandre Benker Oliveira, 
Jennifer Costa Lopes, Maria Luiza Aguiar 
Maciel e Maria Olina Padilha, e a profes-
sora orientadora Neiva Maria Calliari. 

Escolinha de Futebol de Dom Pedro de 
Alcântara participa da I Copa de Futsal 

em Arroio do Sal
A Escolinha de Futebol Nova Era, 

de Dom Pedro de Alcântara, teve a 
oportunidade de participar no último 
sábado (8), da I Copa de Futsal entre 
Escolinhas, realizada em Arroio do Sal. 

Organizado pela Escolinha do Ecas/
David, a competição reuniu mais cinco 
escolinhas, que competiram nas cate-
gorias sub 9, 11, 13 e 15. 

A escolinha de Dom Pedro de Al-
cântara, que tem o apoio da Prefeitura 
Municipal, foi a grande campeã na ca-
tegoria sub 15, foi vice-campeã na ca-
tegoria sub 13 e conquistou o terceiro 
lugar na categoria sub 11. 

Desde que se tornou realidade em 
Dom Pedro de Alcântara, a Escolinha 
de Futebol Nova Era vem conquistan-

do a garotada. Em 2018, cerca de 50 
crianças entre 5 e 15 anos participa-
ram da iniciativa. Hoje já são mais de 
70 inscritos. 

As atividades da escolinha estão 
sendo realizadas três vezes por sema-

na, no Ginásio de Esportes, pelos pro-
fessores Fábio Bernst, Maurício Bernst 
e Cristofer Pereira. Gerida pela Prefei-
tura Municipal por meio do Departa-
mento de Assistência Social, a iniciati-
va busca estimular a prática esportiva. 

Dom Pedro de Alcântara 
adquire Desfibrilador 
Externo Automático

A Secretaria Municipal de Saú-
de de Dom Pedro de Alcântara 
passou a contar, desde a última 
semana, com dois  desfibrilado-
res externos automáticos (DEA). 
O equipamento, que oferece es-
tímulo ao coração, é uma ferra-
menta indispensável para evitar o 
óbito do paciente em casos de pa-
rada cardíaca. Outras condições, 
como arritmias, fibrilação atrial ou 
ventricular e taquicardia, também 
são tratadas com o aparelho.

De acordo com a secretária de 
Saúde, Fabiana Schwanck, o equi-
pamento tem a função de forne-
cer atendimento rápido aos pa-
cientes para que os batimentos do 
coração sejam prontamente res-
tabelecidos. Desta forma, ter um 
aparelho deste por perto é uma 
medida de segurança que aju-
da a evitar fatalidades. “Além do 
atendimento regular à população, 
recebemos muitas pessoas em 
eventos como a Romaria da Gru-
ta, campeonatos de futebol. Por 
isso esse maquinário é de suma 
importância para um atendimen-
to de emergência”, assegurou a 

secretária. A secretária explicou 
ainda que o DEA tem a função de 
servir como instrumento geral de 
primeiros-socorros, podendo ser 
manipulado por leigos. 

O equipamento, que é práti-
co para transportar, ficará uma 
unidade na Secretaria Municipal 
de Saúde e o outro no Posto de 
Saúde. Em casos de chamadas de 
emergência, eles serão levados 
nas ambulâncias pela equipe  de 
profissionais.

Secretaria de Saúde pede cautela à população na 
hora de fazer um chamado de emergência

DOM PEDRO DE ALCÂNTARA – Em vir-
tude do grande número de chamadas de 
emergência que estão sendo feitas sem a 
real necessidade, a Secretaria de Saúde de 
Dom Pedro de Alcântara está pedindo cau-
tela à população na hora de solicitar o ser-
viço.  De acordo com a secretária de Saú-
de, Fabiana Schwanck, essas solicitações 
acabam dificultando o bom andamento 
do serviço de saúde do município, já que 
a equipe deixa todos os atendimentos em 
curso para atender a chamada de emer-
gência.  “Não iremos deixar de atender. No 
entanto, existem casos realmente graves 
que podem ser prejudicados devido à falta 
de prudência de alguns pacientes”, expli-
cou a secretária. 

Além disso, os profissionais ficam em 
estado de estresse devido à correria e pre-
ocupação em atender uma emergência, 
quando na verdade não era. “Reforçamos 
que não é necessário o paciente simular 
uma gravidade para receber o atendimen-
to a domicílio. O atendimento será feito. 
No entanto, de uma forma mais organi-
zada e não às pressas. Sem deixar outras 
pessoas, que também precisam, esperan-
do no Posto de Saúde”, explicou Fabiana. 

As chamadas de emergências têm 
como objetivo chegar precocemente à ví-
tima após ter ocorrido alguma situação de 

urgência ou emergência que possa levar a 
sofrimento, a sequelas ou mesmo à morte. 
São urgências situações de natureza clíni-
ca, cirúrgica, traumática, obstétrica, pediá-
trica, psiquiátrica, entre outras.

QUANDO DEVO FAZER UMA CHAMA-
DA DE EMERGÊNCIA? - Na ocorrência de 
problemas cardio-respiratórios; Intoxica-
ção exógena e envenenamento; Queima-
duras graves; Na ocorrência de maus tra-
tos; Trabalhos de parto em que haja risco 
de morte da mãe ou do feto; Em tentativas 
de suicídio; Crises hipertensivas e dores 
no peito de aparecimento súbito; Quando 
houver acidentes/traumas com vítimas; 
Afogamentos; Choque elétrico; Acidentes 
com produtos perigosos; Suspeita de Infar-
to ou AVC (alteração súbita na fala, perda 
de força em um lado do corpo e desvio 
da comissura labial são os sintomas mais 
comuns); Agressão por arma de fogo ou 
arma branca; Soterramento, Desabamen-
to; Crises Convulsivas; Outras situações 
consideradas de urgência ou emergência, 
com risco de morte, sequela ou sofrimento 
intenso.

Agende-se para testes rápidos e pre-
ventivos

Secretaria Municipal de Saúde de  Dom 

Pedro de Alcântara está convocando a po-
pulação para fazer os testes  rápidos de 
HIV, Sífilis, Hepatites B e C, além do exame 
preventivo nas  mulheres. “A prevenção é 
essencial à saúde. Se o resultado der alte-
rado,  o paciente terá informações sobre a 
doença e sobre o tratamento que deverá 
ser iniciado”, informou a enfermeira Ales-
sandra Flores.

Os testes rápidos são realizados às se-
gundas-feiras, a partir das 13h30, no Pos-
to de Saúde. O atendimento é por ordem 
de chegada ou com agendamento prévio. 
Para realizar o procedimento é necessário 
levar o cartão do SUS e não ter feito o exa-
me nos últimos seis meses. Menores de 
idade deverão estar acompanhados de um 
responsável.

Os testes são feitos com uma pequena 
amostra de sangue e ficam prontos em 20 
minutos. Na rede pública, eles são realiza-
dos em sigilo, com a supervisão de um pro-
fissional de saúde treinado, e o resultado 
é dado apenas para a pessoa que realizou 
o teste. Os exames preventivos devem ser 
agendados no Posto de Saúde. De acor-
do com a enfermeira, os resultados dos 
exames estavam demorando muito para 
virem. No entanto, com a mudança do la-
boratório, o resultado é para sair 

rápido.

Acesso ao novo cemitério 
municipal recebe limpeza 

e tubulação
O processo de construção do 

novo cemitério municipal de Dom 
Pedro de Alcântara, na comunida-
de de Coqueiro Alto, avança mais 
uma parte importante. Foram 
emitidas na última semana, pelo 
Departamento de Meio Ambiente 
da Prefeitura Municipal, as licen-
ças ambientais para realizar as 
podas das árvores e a limpeza do 
acesso, além de ter sido iniciada a 
instalação dos bueiros pela Secre-
taria Municipal de Obras.

O novo cemitério terá um pa-
drão moderno, construído de 
acordo com as legislações am-
bientais e administrativas. O local 
contará com recursos como água, 
luz, ossário e gavetários, além de 
ser organizado em forma de lotes 
- onde as famílias poderão fazer os 
jazigos. As capelas terão registros, 
algo que hoje não há. O projeto da 
Prefeitura Municipal prevê ainda a 
construção de uma capela mortu-
ária (espaço para velório) junto ao 
cemitério, bem como um escritó-
rio administrativo (para organiza-
ção dos arquivos).

A construção de um novo cemi-
tério é uma demanda cobrada há 
muitos anos em Dom Pedro de Al-
cântara. De acordo com o prefeito 
municipal, Dirceu Pinho Macha-
do, já fazem mais de seis anos que 
o Ministério Público (MP) vem 

apontando problemas com o atu-
al cemitério, sendo que o mesmo 
está interditado pela justiça em 
decorrência do uso saturado da 
área - muitos jazigos (sepulturas) 
para pouco espaço.

"Faz muito tempo que o cemi-
tério de Dom Pedro de Alcântara 
apresenta problemas de infraes-
trutura, ambientais, de organiza-
ção e de segurança - sendo difícil 
a locomoção dentro dele (em de-
corrência da falta de espaços para 
novas sepulturas). Além disso, 
é um local que alaga em dias de 
chuva. Por tudo isso houve apon-
tamentos de órgãos ambientais, o 
que levou o MP a autuar o muni-
cípio para buscar um novo local", 
explicou o prefeito. 
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Cerca de 200 pessoas participam de audiência pública 
sobre Reforma da Previdência em Três Cachoeiras

Mais de 200 pessoas participaram 
da audiência pública sobre os impactos 
da Reforma da Previdência na vida das 
mulheres e da classe trabalhadora em 
Três Cachoeiras na última quinta-feira 
(6 de junho). A atividade contou com a 
participação e apoio do Movimento dos 
Pequenos Agricultores, Econativa, Movi-
mento de Mulheres Camponesas, CPERS 
– 13º Núcleo Osório, Associação dos 
Sindicatos dos Trabalhadores Rurais do 
Litoral Norte RS – FETAG – RS, Núcleo li-
toral solidário –  Regional Sindical Litoral 
– Rede de Agroecologia ECOVIDA, Pasto-
ral da Juventude Rural, SIMTEC e Centro 

dos Professores Municipais de Torres.
A atividade foi uma promoção da 

Subcomissão Especial de Seguridade 
Social da Mulher da Câmara dos Depu-
tados, presidida pela deputada fede-
ral Fernanda Melchionna (PSOL/RS) A 
Subcomissão especial é a primeira com 
recorte de gênero dentro da Comissão 
de Seguridade Social e Família da Câ-
mara dos Deputados. “Serão inúmeros 
os prejuízos à sociedade, caso o projeto 
da Reforma da Previdência, em curso na 
Câmara dos Deputados, seja aprovado. 
Dessa forma é urgente debatermos as 
consequências nefastas para a popula-

ção no que toca o seu direito à aposen-
tadoria”, afirma a deputada Fernanda 
Melchionna.

De acordo com a deputada, a des-
constitucionalização dos direitos sociais 
e a implementação do regime de capi-
talização, que na prática é o fim da apo-
sentadoria garantida pelo Estado, farão 
com que o Brasil tenha uma população 
de idosos e idosas miseráveis. Além 
disso, é preciso discutir os impactos da 
reforma também na vida das mulheres, 
que serão obrigadas a trabalhar mais, 
sem contar a tripla jornada de trabalho 
a que já são submetidas. 

Câmbio cada vez mais presente em Arroio do Sal
A Prefeitura de Arroio do Sal atra-

vés da secretaria de Turismo, Esporte, 
Juventude e Cultura, vem trabalhando 

desde o ano de 2018 junto a parceiros 
para trazer a Arroio do Sal uma moda-
lidade de esporte para a melhor idade 

que vem crescendo muito: o Câmbio 
- uma modalidade de vôlei adaptado 
para idosos .

No verão de 2018 a secretaria de 
turismo foi procurada por uma prati-
cante de Câmbio que iria disputar uma 
competição em Capão da Canoa. "Esta 
solicitou a arena para realizarem seus 
treinos a beira ma. A partir deste pri-
meiro contato, buscamos informações 
sobre o esporte e começamos a tra-
balhar a ideia no município. Encontra-
mos a parceira Roseli Luiz (da equipe 
Câmbio Praça Boianovski, de Capão da 
Canoa RS), e juntamente organizamos 

a primeira competição de Câmbio em 
Arroio do Sal".

Em 23 de março de 2019, foi reali-
zada competição com dez equipes de 
Câmbio em todo o Estado, no Espor-
te Clube Arroio do Sal (ECAS). "Nesta 
data conhecemos à Vera Maria Holz, 
Presidente da Federação Gaúcha de 
Jogos Adaptados para Idosos, onde 
recebemos orientação para lançar o 
projeto de Câmbio em Arroio do Sal. 
A Secretaria está trabalhando para im-
plantar tal atividade ao longo do ano 
com intuito que nossa comunidade 
possa praticar esta nova modalidade", 

ressalta a Secretaria de Turismo no 
município.

Confira a agenda relacionada ao 
Câmbio em Arroio do Sal; Neste dia 
16/06 - no Ecas, às 9 horas - ocorre a 
Etapa do Sesc  Câmbio (categoria Mas-
ter e Senior); e no  dia 27/07 - também 
no Ecas, às 9 horas - está marcado o 1º 
Câmbio da Festa do Pescador; Já em 
janeiro 2020 terá a 2º Copa Câmbio 
de Verão na Arena Beira Mar; e em fe-
vereiro 2020 está prevista  a Etapa do 
Sesc, onde o campeão ganhará a vaga 
para a final estadual do Circuito Sesc 
de Esportes.

PROERD forma cerca de 180 alunos de Três 
Cachoeiras e Dom Pedro de Alcântara

Cerca de 200 alunos da rede de 
ensino de Três Cachoeiras e Dom 
Pedro de Alcântara se formaram 
nesta terça-feira (11) no Programa 
Educacional de Resistência às Dro-
gas e a Violência (PROERD), promo-
vido pela Brigada Militar em parce-
ria com as Prefeituras Municipais. 
A iniciativa, que envolve crianças 
do Ensino Fundamental até o En-
sino Médio, busca transmitir uma 
mensagem de valorização à vida e a 
importância de manter-se longe das 
drogas e da violência.

A solenidade, realizada no Salão 
Paroquial de Três Cachoeiras, foi 
marcada por momentos de descon-
tração, emoção, comemoração e 
homenagens. O prefeito de Três Ca-
choeiras, anfitrião do evento, garan-
tiu que os investimentos feitos para 
retomar o Programa no município 
foram de grande valia. “Não foi um 
gasto, foi um investimento. Sabe-
mos que os benefícios são muitos e 
de suma importância para as nossas 
crianças”, afirmou Flávio.

Para o prefeito de Dom Pedro 
de Alcântara, Dirceu Pinho Macha-
do, essa iniciativa faz a diferença 
na vida dos alunos. “Tem crianças 
que não esquecem o Programa. Ele 
com certeza traz resultados muito 
significativos para a vida tanto das 

crianças como de suas famílias”, ga-
rantiu ele. 

A solenidade, conduzida pela 
Soldado Márcia Valim de Mesquita 
e o Tenente Ademar Mariano de 
Oliveira, consistiu na formatura de 
52 alunos do 5° ano e pré-escolar 
de Dom Pedro de Alcântara e 125 
alunos das turmas de 5° anos das 
escolas municipais e estaduais de 
Três Cachoeiras. Além disso, teve 
homenagem às professoras, pre-
miação para as melhores redações 
e sorteio de uma bicicleta e de brin-
des aos alunos.

O aluno de Dom Pedro de Al-
cântara, Lucas Leffa Evaldt foi o 
vencedor na redação. Já em Três 
Cachoeiras a aluna Andriely Hieger 

Bernardes ficou em terceira colo-
cação, a aluna Julia Barbosa dos 
Santos ficou em segundo lugar e 
o aluno Artur Alves de Aguiar con-
quistou a primeira colocação.Os ga-
nhadores das bicicletas foram Luiz 
Otávio Evaldt Mengue Schneider, de 
Dom Pedro de Alcântara, e Gustavo 
Ceron Bellé, de Três Cachoeiras.

Além de nortear os alunos, o 
Proerd prevê orientações aos pais 
durante reuniões e palestras, repre-
sentando um esforço cooperativo 
entre Escolas, Pais e Polícia Militar. 
O PROERD é baseado no Programa 
Americano chamado D.A.R.E (Drug 
Abuse Resistance Education) e atu-
almente é desenvolvido em mais de 
50 países.

Por Miriam Sperb

Plantas Alimentícias Não 
Convencionais e frutas nati-
vas serão o tema da 17ª Feira 
da Biodiversidade e 10ª Feira 
da Economia Solidária, terça-
-feira, 18 de junho, na Praça 
Central de Três Cachoeiras. Or-
ganizado pelo Centro Ecológi-
co e Movimento de Mulheres 
Camponesas (MMC), o evento 
terá a presença da nutricionis-
ta Irany Arteche para explicar o 
uso das plantas que, apesar do 
alto valor nutritivo, são desva-
lorizadas na alimentação.

A abertura será às 10 horas 
e a programação prevê bancas 
com degustação de culinária 
Panc, meliponicultura, produ-
tos agroecológicos, artesanato, 
Café da Biodiversidade, oficina 
Probiótica sobre kombucha e 
a divulgação do livro Vozes da 
Agricultura Ecológica, de Laér-
cio Meirelles. O encerramento 
será às 17h30. A organização 
pede que todos levem suas 
próprias canecas para evitar o 

uso de copos plásticos. À noite, 
a Cooperativa de Consumido-
res de Produtos Ecológicos de 
Três Cachoeiras (Coopet) pro-
move um Jantar com Sopas, no 
Salão Paroquial, comemorati-
vo ao aniversário de 20 anos.  

Já no dia 19 (quarta), na pro-
priedade da família Becker, na 
comunidade de Morro Azul, a 
partir das 9 horas da manhã, 
será realizada uma oficina so-
bre certificação agroflorestal, 
com a participação de equipe 
da Secretaria do Meio Ambien-
te e Infraestrutura do Estado.  
A tarde prática será na comu-
nidade de Raposa.

As 17ª Feira da Biodiversi-
dade e 10ª Feira da Economia 
Solidária têm apoio da Ação 
Nascente Maquiné (Anama), 
Cooperativa de Consumido-
res de Produtos Ecológicos de 
Três Cachoeiras (Coopet) Coo-
perativa de Consumidores de 
Produtos Ecológicos de Torres 
(Ecotorres) e Núcleo Litoral 
Solidário da Rede Ecovida de 
Agroecologia.

Feira da Biodiversidade em Três Cachoeiras 
será focada em Plantas Alimentícias Não 

Convencionais e frutas nativas



A FOLHA 25Sexta-Feira, 14 de JUNHo de 2019ARROIO DO SAL

Prefeito se reúne com seu secretariado  para encaminhar LDO 2020
ARROIO DO SAL - A Prefeitura de 

Arroio do Sal, através da Secretaria Mu-
nicipal da Fazenda, reuniu, na manhã 
desta segunda-feira (10), na sala de 
reuniões da prefeitura, o Prefeito Flavio 
Affonso Angst e os demais secretários 
para dar continuidade à elaboração da 
Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO). 
O objetivo é estabelecer metas e prio-
ridades referentes ao exercício de 2020.
No encontro, o contador do município, 
Sérgio Augusto Bonfanti Junior, realizou 
uma apresentação para ministrar sobre 

orientações técnicas para a elaboração 
deste importante instrumento de pla-
nejamento. 

Foram apresentadas as projeções or-
çamentárias, bem como se apontaram 
as vedações, índice e metas a serem ob-
servados pela gestão no ano da eleição 
municipal.  Com o debate e a participa-
ção do secretariado, foi possível deter-
minar as formas de trabalho da gestão 
para direcionar a execução orçamentá-
ria do próximo ano.O projeto de lei da 
LDO está em fase de elaboração, deven-

do ser entregue ao Poder Legislativo de 
Arroio do Sal, para posterior aprovação, 
até 30 de agosto de 2019.

A realização da reunião teve a inicia-
tiva do Prefeito Flavio Affonso Angst e 
do Secretário da Fazenda, Felipe Dutra 
Fogaça Valim, visando aumentar ainda 
mais o envolvimento dos gestores na 
elaboração do orçamento e na manu-
tenção do planejamento municipal, 
harmonizando os projetos e ações do 
governo com os instrumentos que via-
bilizam a sua concretização.

Oficina de Atletismo de Arroio do Sal faz bonito em Capão da Canoa
No dia 09 de junho, 11 adolescen-

tes de Arroio do Sal participaram do 
Circuito Sesc de Corridas em Capão 
da Canoa. Todos os corredores partici-
pam da Oficina de Atletismo de Arroio 
do Sal.  Os atletas de Arroio do Sal na 
etapa foram Cleiton Bueno, Maurício 
Jr, Patrick Honorato, Nathan Aláx, Fer-
nando Cunha, Alisson Frank, Anderson 
Jr, Thiago Pablo, Yago Martini, Brenda 
Rodrigues e Alisson Moraes - sendo 
que os dois últimos participam da Ofi-
cina e treinam também com a Ascort 
de Torres. 

Os jovens atletas se prepararam e 
participaram de provas de 1km, 2km e 
até 3km dependendo da sua idade. "A 
maioria dos nossos atletas participou 
pela 1° vez de uma corrida e quase to-
dos conseguiram melhorar seus recor-
des pessoais", ressaltou a assessoria 
de comunicação de Arroio do Sal.

Como destaques dessa etapa por 
Arroio do Sal, Brenda Rodrigues se 
sagrou campeã nos 3km feminino, 
competindo com atletas de todas as 
idades, e Alisson Moraes foi o cam-
peão nos 2km masculino, na categoria 

de 13 a 15 anos. Os dois alunos corre-
ram pela Ascort, mas são moradores 
de Arroio do Sal e participam também  
da Oficina de Altetismo do município.

Em nome dos alunos, o professor 
Elton Dias, responsável pelo projeto, 
gostaria de agradecer a SMED e a Pre-
feitura, que forneceram o transporte 
e ao motorista Giovani, que foi o par-
ceiro da Oficina em mais esse desafio. 
"Agradecer também aos alunos que se 
empenham nos treinos e estão come-
çando a colher os resultados do seu 
esforço".

Parque Natural Tupancy 
reabre para visitação

A Secretaria do Meio Ambiente, Agri-
cultura e Pesca de Arroio do Sal renovou a 
licença ambiental, junto a Secretaria Esta-
dual do Meio Ambiente (SEMA) para que 
o Parque Natural Municipal Tupancy seja 
reaberto para visitações públicas.

O Parque Tupancy estará aberto ao 

público de terça-feira a sexta-feira - das 
8h30 horas ás 11h30 e das 14h horas as 
17h - e nos sábados das 14 horas ás 17 
horas. Para mais informações, contatar os 
seguintes telefones: 51 3687 3535 (Secre-
taria do Meio Ambiente) e 51 3606 1391 
(Parque Tupancy)

Servidores da Educação recebem capacitação 
sobre Simulado de Evacuação Escolar

Na manhã de 04 de junho, a Secretaria 
Municipal da Educação de Arroio do Sal, em 
parceria com o Corpo de Bombeiros Militar 
de Torres, promoveu capacitação sobre Si-
mulado de Evacuação Escolar.

Este momento foi direcionado aos mes-
mos servidores municipais que participa-
ram do Treinamento de Combate e Preven-
ção a Incêndio (TPCI), realizado no mês de 
abril do corrente ano, e compõe as ações 
organizadas para a realização dos Simula-

dos de Evacuação que deverão acontecer 
em todas as escolas municipais.

A capacitação foi ministrada pelo Solda-
do Wagner Deboni que enfatizou o pionei-
rismo de Arroio do Sal na região de atuação 
do Corpo de Bombeiros Militar de Torres, 
uma vez que esta prática está sendo organi-
zada para toda a rede municipal de ensino.

Os Simulados oficiais, realizados com 
a presença do Corpo de Bombeiros, estão 
sendo organizados para o mês de julho.

Prefeito Bolão recebe em seu 
gabinete representante do 

Sebrae

ARROIO DO SAL - O Pre-
feito de Arroio do Sal, Sr. 
Affonso Flavio Angst, o Bo-
lão, recebeu na última ter-
ça-feira (11/06) a visita do 
Sr. Álvaro Fossati Neto, da 
Regional Metropolitana do 
SEBRAE. Responsável do SE-
BRAE pela região do litoral, 
ele veio tratar de assuntos 
de interesse do município 
no que se refere a benefí-
cios para micro e pequenas 
empresas. 

"Arroio do Sal tem inte-
resse de formalizar Projeto 
de Lei que possa benefi-
ciar as micro e pequenas 
empresas do município ao 
participar de processos li-
citatórios para aquisição 

de produtos e serviços. O 
município deverá elaborar 
legislação nesse sentido e 
encaminhar para a Câmara 
de Vereadores apreciar", 
ressalta a assessoria de co-
municação de Arroio do Sal. 

Além dessa pauta, foram 
discutidos diversos campos 
de ação que o município 
pode implementar para ali-
mentar o empreendedoris-
mo das micro e pequenas 
empresas locais.



26 A FOLHASexta-Feira, 14 de JUNHO de 2019



A FOLHA 27Sexta-Feira, 14 de JUNHo de 2019

Na segunda-feira, dia 10 de junho, 
antes da sessão ordinária da Câmara 
dos Vereadores de Torres, o Presiden-
te do Legislativo Municipal, Vereador 
Carlos Jacques, conduziu uma Sessão 
Solene para entrega de diversas home-
nagens. Primeiramente houve congra-
tulação ao CREA-RS que completou 85 
anos de fundação em 30 de maio de 
2019.

Depois foi Almir Porto Rocha Filho 
que recebeu das mãos do Vereador Gi-
braltar Vidal, o Título de Cidadão Hono-
rário do Município de Torres. O Verea-
dor Gimi prestou ainda homenagem ao 
cidadão torrense Paulo Raupp Carlos, 
que recebeu certificado de Honra ao 
Mérito pela conservação da Lagoa do 
Violão, feita de forma sistêmica e sem 
nenhum pedido de contrapartida da 
sociedade, considerado um exemplo 
de amor ao lugar onde mora.

A seguir o coordenador de eventos 
esportivos Igor Bereta recebeu Moção 
de Congratulações, requerida também 

pelo Vereador Gimi, pela organização 
do Campeonato Casa São Paulo – 2019, 
da mesma forma, os três times que fi-
caram com as primeiras colocações no 
certame foram homenageados - no 
caso Amigos (campeão); Mercenários 
(vice-campeão) e Atlético CDR (3º lu-
gar). Nasser Samhan, dono da Casa São 
Paulo, também participou da entrega 
dos títulos aos homenageados do Cam-
peonato de Futebol. 

O projeto 'Primeiros Socorros, Sal-
vando Vidas e Resgatando Almas', 
promovido pela Secretaria Municipal 
de Educação, também foi reconhecido 
pelos atendimentos prestados aos mu-
nícipes, através da entrega de certifica-
dos requeridos pelo Vereador Fábio da 
Rosa a Andrea de Melo - idealizadora 
do projeto - e aos alunos Greyce Augus-
tino Nunes de Souza e Mikael Ruan de 
Carlos - que através dos ensinamentos 
do Projeto, prestaram socorro no dia 18 
de abril a duas vítimas de arma branca 

com quadro de hemorragia
O Vereador Fábio realizou ainda a 

entrega de homenagens também aos 
Integrantes da Invernada Mirim do CTG 
Querência das Torres e ao Instrutor 

Thales Veiga, a Coordenadora artística 
Solange Azevedo Guimarães, a Coorde-
nadora Cultural Mariana Boaventura, 
ao Patrão Alcides de Quadros Bueno e 
ao Capataz José Ferreira Joaquim.

Vereador Gimi, com Igor Beretta e representantes dos primeiros colocados do CSP de 
Futebol Sete

HOMENAGENS

Sessão Solene da Câmara de Torres 
entrega várias homenagens

Homenageado tanto elogia quanto critica ações públicas em prol do esporte
Igor Bereta, em seu pronunciamen-

to na ocasião das homenagens, lem-
brou um pouco da trajetória que fez 
o sucesso do Campeonato Casa São 
Paulo de Futebol Sete, que teve parti-
cipação de mais de 40 equipes da re-
gião e distribuiu cerca de R$ 20.000,00 
em prêmios. Lembrou, também, da 
importância da criação da Liga de Fute-
bol Torrense (LIFT) pelos desportistas, 
o que ofereceu a sociedade um novo 
olhar para as competições.

Mas o jovem empreendedor dos 
desportos da cidade também lamen-
tou os entraves que teve em 2018 - 
pela falta de interesse da sociedade e 

autoridades dos desportos ao negar a 
utilização de um ginásio, negação esta 
que atrapalhou a implementação da 
realização do campeonato de Futsal 
Feminino. Para Igor, isto mostra que in-
felizmente ainda existem preconceito 
e desigualdade para com as mulheres 
no segmento desportivo. Concluindo 
sua participação na tribuna, ele pra-
ticamente  implorou que a Comissão 
de Esporte da Câmara de Vereadores 
inicie uma trajetória para que, em con-
junto e independente de cores parti-
dárias, trabalhe para que a cidade de 
Torres volte a ter um Ginásio Municipal 
públicoVereador fábio com integrantes do Projeto 'Primeiros Socorros, Salvando Vidas e Resgatando 

Almas', que  também foi homenageado

Coordenadores e Integrantes da Invernada Mirim do CTG Querência das Torres Vereador Gimi com o homenageado Almir Porto Rocha
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A C&L Administradora de 
Condomínio ,através de sua 
diretora Suzana Helena de 
Castro,sindica profissional, 
trouxe para a cidade o pales-
trante Sergio Craveiro ,admi-
nistrador de empresas e Pre-
sidente da Confederação de 
Síndicos do Brasil-Conasi para 
ministrar palestra sobre Sín-
dicos Profissionais.  O evento 
aconteceu no Hotel de Rose 
Palace nos dias 11 e 12 de ju-
nho e partiu da necessidade 
de mostrar a importância de 
profissionalizar esta atividade. 

O sindico é uma pessoa 
fundamental e obrigatória em 
qualquer condomínio.  Ainda 
é comum  falar em síndico 
como um morador do con-
domínio, que vai cuidar das 

necessidades do prédio, mas 
hoje em dia existe também o 
sindico profissional que é uma 
pessoa contratada para isso.

Segundo Sergio Craveiro  ,o 
sindico profissional pode ser 
qualquer pessoa física ,que 
não more no condomínio. 
Esta atividade já está regula-
mentada no Código civil de 
2003,que dá ao condomínio 
a possibilidade de contrata-
ção de Síndico externo , ten-
do como atribuições cuidar 
da manutenção dos equipa-
mentos do prédio ,atender as 
demandas dos condôminos 
entre outras. Esta atividade 
pode ser bem rentável ,com 
os vencimentos podendo che-
gar á R$8.000,00,caso o pro-
fissional acumule a adminis-

tração de vários condomínios. 
Ainda lembrou Sergio, que o 
sindico profissional não faz o 
trabalho de uma administra-

dora de condomínios,
ambos trabalham conjunta-

mente.
Advogados, síndicos, enge-

nheiros e empresários ouvi-
ram a palestra em Torres e, no 
final, foi concedido um certifi-
cado de Sindico Profissional.

Participantes receberam certificado de Síndicos Profissionais

C&L Administradora de Condomínios traz 
para Torres  palestrante  Sergio Craveiro

Sobre a C&L Administradora
 A C&L Administradora é uma empre-

sa especializada em de administração de 
condomínios com sede em Torres desde 

agosto de 2017.Diretores: Suzana Hele-
na de Castro e o Engenheiro José Neri de 
Castro e Souza. 

Os diretores Suzana Helena de Castro (c) e o Engenheiro José Neri de Castro e Souza (d) 
com o palestrante Sérgio Craveiro

Empresas Apoiadoras
GLOBO CONTABILIDADE 
-DUPLIQUE
- URB 03
- TAURUS SEGURANÇA
-BRADESCO
- MONTE BELLO CONSTRUTORA
- PROT HOUSE
- TK LIMPEZA
- ELITE VIDROS E ALUMINIOS
-  R.DIMMER CONSTRUTORA
-  REDEMAC BOMAGG
-  TERRES SEGUROS
-  CONSIGAZ-EXTINTORES GLOBO
- TSN PRÉ MOLDADOS
- URBANA INCORPORADORA E CONSTRUTORA.
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Na contramão das estimativas que es-
tabeleceram o aumento do faturamento 
entre 3 e 4% no setor do turismo como 
meta global em 2019, o Rio Grande do 
Sul apresentou queda na atividade no 
começo do ano. De acordo com números 
da Pesquisa Mensal de Serviços (PMS) 
do Instituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE) com dados relativos ao 
período entre janeiro e março, justamen-
te aquele em que se espera maior mo-
vimento devido às férias escolares e ao 
verão, o setor encolheu 1,1% no Estado.

Em Torres, a percepção dos empresá-
rios do segmento é de que a queda foi 
ainda maior. Segundo informações da 
Associação dos Hotéis Restaurantes Ba-
res e Similares de Torres (AHRBST), a fre-
quência de turistas no começo de 2019 

foi 20% mais baixa na comparação com 
o mesmo período de 2018. Na avaliação 
dos donos de bares e restaurante, a bai-
xa não chegou a esse patamar, mas foi 
muito superior ao índice do IBGE. Eles 
viram sua clientela ser reduzida em 15%.

O diagnóstico para a redução da quan-
tidade de visitantes foi o foco excessivo 
na busca por turistas argentinos, grandes 
responsáveis pelo movimento nos ve-
rões anteriores. Isso fez com que os ou-
tros potenciais visitantes fossem deixa-
dos de lado nas horas das campanhas de 
marketing. Lição ensinada, a meta para 
garantir a diversificação no setor que é 
considerado pelo poder público como 
fundamental para manter equilibrada a 
economia de Torres é buscar por outros 
nichos. Vista aérea de Torres (por Luís Reis)

TURISMO

Diante de queda no fluxo de turistas, procura por nichos em 
crescimento vira esperança de reaquecer o setor em Torres

Expansão de outros setores gera os primeiros frutos
Uma das primeiras experiências nesse sen-

tido foi a expansão do agroturismo ou turismo 
rural. Um roteiro que conjuga a zona rural de 
Morro Azul e o Santuário de Nossa Senhora de 
Lourdes foi inserido na Rota Turística dos Vales 
das Águas. Oferecer a infraestrutura adequa-
da para o recebimento dos visitantes tem sido 

desafio maior do que encontrar lugares para 
serem visitados.

Líder em patrimônios naturais e biodiversi-
dade de acordo com levantamento feito pelo 
Fórum Econômico Mundial em 136 países, o 
Brasil mostra sua fragilidade no setor do tu-
rismo na maioria dos 13 itens avaliados pelo 

The Travel & Tourism Competitiveness Report 
(Relatório de Competitividade no setor de Via-
gem e Turismo), que tem sido produzido anu-
almente desde 2007. Na edição mais recente 
do estudo, lançada com dados de 2017, a dé-
cima primeira da sequência histórica, o país 
figura na vigésima sétima posição no ranking 

geral.
Sua classificação é derrubada por um po-

bre ambiente de negócios (129º lugar), o que 
implica situação de insegurança em relação a 
leis e impostos; infraestrutura terrestre e por-
tuária (112º), segurança (106º) e mão de obra 
pouco qualificada (93º).

Experiência de Portugal abre espaço para olhar outros setores
A experiência de Portugal, que recebeu no 

ano passado aproximadamente 13 milhões de 
turistas, principalmente nas cidades do Porto e 
Lisboa, tendo ligação direta com o setor de jo-
gos, e o aumento do investimento de empresas 
como Betway cassino online no país faz com que 
o segmento do turismo volte seu olhar para ou-
tras possibilidades de atrair visitantes – o que in-
clui evitar a evasão de turistas oferecendo den-

tro das fronteiras o que eventualmente só pode 
ser encontrado fora delas.

Em 2017, mesmo com a queda do valor do 
real em relação às moedas estrangeiras, os turis-
tas brasileiros foram responsáveis pelo aumento 
de 26% do número de embarques para o exte-
rior e o crescimento de 18% do faturamento de 
vendas de viagens para outros países depois de 
dois anos seguidos de quedas nesses números.

No entanto, ainda existe potencial para o 
crescimento de visitas de turistas estrangeiros. 
Em 2018, o gasto de turistas de outros países 
em seus passeios pelo Brasil aumentou 1,86% 
segundo revelação do Ministério do Turismo. 
Eles foram responsáveis por colocar aproxima-
damente US$ 6 bilhões (R$ 24 bilhões) na eco-
nomia nacional.

Em janeiro de 2019, foi registrado um cres-

cimento de 7% na chegada de voos internacio-
nais nos aeroportos brasileiros. De acordo com a 
Agência Nacional de Aviação Civil (Anac), 6,2 mil 
aeronaves originárias de outros países aterrissa-
ram em aeroportos nacionais nos primeiros 31 
dias do ano. Nesse caso, a liderança absoluta no 
crescimento foi da região Sul, que teve acrésci-
mo de 19% no número de voos na comparação 
com janeiro de 2018.

Potencial de crescimento coloca Ecoturismo no radar
Com três ecossistemas marinhos diferen-

tes e seis biomas, o Ecoturismo é conside-
rado o nicho turístico com maior potencial 
de crescimento no Brasil. De acordo com 

números do Governo Federal, cerca de um 
milhão de pessoas faz das atrações naturais 
a razão principal de sua escolha na hora de 
definir o destino de sua viagem. Em 2017, 

cerca de US$ 70 milhões (R$ 280 milhões) 
teriam sido movimentados pelo setor.

Não é, contudo, um fenômeno local. 
Enquanto globalmente o setor de turismo 

cresce em torno de 7,5% segundo números 
da Organização Mundial de Turismo (OMT), 
os índices de vendas de viagens com desti-
nos onde a ecologia é o tema subiram

Reunida desde os primeiros dias do ano, a Comissão Organiza-
dora do II Vinodeiro definiu o formato e está fechando a programa-
ção para a realização do evento que ocorrerá nos dias 19, 20 e 21 
de julho, nas dependências da SAPT (Sociedade Amigos da Praia de 
Torres). Seguindo o que já aconteceu na primeira edição do evento, 
os pratos elaborados pelos restaurantes serão oferecidos na sex-
ta-feira e sábado à noite e no almoço de domingo, será assado o 
cordeiro ao fogo de chão. Serão mais de 1.000 pratos com cortes 
de cordeiros elaborados com os mais variados tipos de molhos e 
geleias, num total de 9 gourmets de restaurantes. Vinícolas que 
participaram da primeira edição do Vinodeiro confirmaram pre-
sença e outras estão confirmando para oferecer degustações aos 
presentes com demonstrações dos vinhos e venda de seus produ-
tos. Uma linha de produtos de beleza da empresa Casa Valduga, 
VINOTAGE, estará sendo apresentado ao público participante. São 
linhas de cosméticos e shampoos à base de vinho que oferecem à 
pele um tratamento com o componente revesterol. Vários exposi-
tores já confirmaram presença em diferentes ramos de atividades, 

agregando produtos e oferecendo alternativas aos visitantes.
No salão intermediário da SAPT será disponibilizado um espaço 

para apresentações culturais, musicais, humorísticas e de mágicas 
durante o dia, oferecendo ao público atrações às famílias. Na área 
externa terá um espaço destinado ao público infantil com colocação 
de brinquedos e jogos e aberto aos visitantes. Está sendo desenvol-
vido um plano de mídia junto aos jornais, rádios locais, veículos de 
comunicação a nível de Estado, na Serra Gaúcha, outdoors, redes 
sociais, vídeos, entre outros. A Construtora R Dimer, tradicional em-
presa de Torres, será a apresentadora oficial do Vinodeiro. 

Está sendo organizado o Lançamento do II VINODEIRO para a 
próxima semana, com apresentação do projeto completo do even-
to com a presença dos parceiros, patrocinadores, imprensa, Poder 
Público e entidades representativas de Torres, além da Diretoria da 
SAPT.

O evento enogastronômico está se tornando um dos maiores 
da cidade em período de baixa temporada, atraindo visitantes e 
turistas.

Definido formato do 2° Vinodeiro na SAPT
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Com Rosana de Carvalho 
(publicado em Descubra Torres)

O canal de TV por assinatura OFF esteve 
em Torres para gravar episódios do seu novo 
programa: o Maré Feminina do Surf, que vai 
ao ar em  2020. A equipe do canal ficou na 
cidade do dia 5 ao dia 9 de junho.

A proposta do programa é mostrar os bas-
tidores do surfe feminino e as personalida-
des locais envolvidas com o esporte em uma 
viagem de 45 dias a bordo de uma kombi, 
passando por 8 cidades do litoral brasileiro.

A bordo da Kombi, que foi batizada de 
“Jussara”, as surfistas profissionais Bárbara 
Müller (SP),  Chantalla Furlanetto (SC) e sua 
equipe, fizeram a primeira parada aqui na 
cidade de Torres.

Anne Beatriz Merino Favero, mentora do 
grupo de surfistas femininas de Torres, o Flo-
res de Sal, e a grande promessa gaúcha do 
esporte na categoria feminina, Yasmin Dias, 
foram as escolhidas para falar sobre o surfe 
feminino em Torres ao programa.

O grupo Flores de Sal existe há 5 anos e 
tem como grande incentivadora a empresá-
ria local Anne Beatriz Merino Favero. Hoje, 
o Flores de Sal possui mais de 50 meninas, 
todas engajadas no propósito de  incentivar 
cada vez mais a prática do o surf entre as 
mulheres em Torres.

No domingo, dia 9 de junho, o último dia 
das gravações do programa Maré Feminina 
do Surf em Torres, mais de 20 surfistas parti-
ciparam da sessão final, que foi realizada na 
Praia da Cal.

FOTO: Nilson Barros

TURISMO

Canal OFF grava em Torres episódio 
para programa feminino de Surf
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Atletas torrenses dominam etapa Capão da 
Canoa do Circuito Sesc de Corridas 2019

Corredores do Projeto Bricar de Correr - Ascort venceram as principais 
provas do evento no último domingo (09/06)

No último domingo (09/06), os 
atletas do Projeto Bricar de Correr 
da Ascort (Associação de Corredo-
res de Torres) participou  da etapa 
Capão da Canoa do Circuito Sesc de 
Corridas 2019. A prova classificou 
atletas para a final estadual que 
acontece em Torres, em dezem-
bro.O Circuito é o  maior focado em 
Corridas de Rua do Rio Grande do 
Sul e  neste ano percorrerá 19 mu-
nicípios gaúchos, passando também 
por Santa Maria, Caxias do Sul, San-
tana do Livramento, Camaquã, Rio 
Grande, Lajeado, Porto Alegre, Ca-
pão da Canoa, São Leopoldo, Passo 
Fundo, Guaíba, Ijuí, Pelotas, Torres, 
Gramado, Uruguaiana e Santa Cruz 
do Sul, além da final estadual em 
Torres.

Em Capão da Canoa, mesmo com 
um vento contra, mais de 600 pes-
soas participaram da competição, 
deixando as disputas acirradas pelas 

primeiras colocações. Os atletas do 
Projeto tiveram alguns destaques 
individuais - como as vitórias no 
nos 3km de Brenda Brum e Eduardo 
Bandeira. Já nos 5km Geral Usuário, 
Ricardo Cardoso venceu. Nos 5km 
Geral Comerciário, Marcos André 
foi o grande campeão, e no Femini-
no a atleta Érica Shardosim também 
venceu. Já nos 10km,  José Daniel 
venceu mais uma, se consolidando 
como um dos destaques na catego-
ria. Todos esses atletas da Ascort - 
Projeto Brincar de correr

"Nas categorias Infantil, Alisson 
Moraes ganhou nos 2km - e na corri-
da de 1km, o atleta Carlos Henrique 
faturou a vitória -  seguido pelo 3° 
Lugar de Igor Bandeira.  Deixamos 
aqui nosso parabéns a todos os 
atletas em suas respectivas catego-
rias", destacou o Treinador Cláudio 
Freitas. A seguir, confira os resulta-
dos Gerais dos atletas torrenses na 

prova:

INFANTIL - 1KM MASCULINO - 
Campeão Carlos Henrique Sparrem-
berger; 3° lugar Igor Bandeira

INFANTIL - 2KM MASCULINO - 
Campeão Alisson Moraes 

3KM MASCULINO USUÁRIO - 
Campeão Eduardo Bandeira; 3° Lu-
gar Willian de Oliveira

3KM FEMININO USUÁRIO - Cam-
peã Brenda Brum; 3° Lugar Emily 
Bandeira

5KM MASCULINO COMERCIÁRIO 
- Campeão Marcos André

5KM FEMININO COMERCIÁRIO - 
Campeã Érica Shardosim

5KM MASCULINO USUÁRIO - 
Campeão Ricardo Cardoso

 10KM MASCULINO - Campeão 
José Daniel

10KM FEMININO - 2° Lugar  Laura 
Regina dos Santos 

 2° MAIOR EQUIPE

Equipe masculina da ATHB invicto na 
primeira fase estadual de Handebol

No último final de semana, 
na cidade de Pelotas, a equipe 
cadete masculina da ATHB (As-
sociação Torrense de Handebol) 
disputou a primeira fase do es-
tadual de Handebol.  O time 
obtendo excelentes resultados, 
vencendo todas as partidas com 
ótimo desempenho em quadra. 

"Superando todas as dificul-
dades a equipe retornará focada 
para os treinamentos em busca 
da conquista do terceiro título 
estadual da categoria", destaca 
a assessoria da ATHB. Confira os 
resultados da equipe torrense 
no campeonato: ATHB 36 x 29 
APAH; ATHB 33 x 19 AECB; ATHB 
22 x 21 UEHCC; ATHB 24 x 21 RE-
CREIO DA JUVENTUDE
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Os atletas torrenses do Projeto Brin-
car de Correr / ASCORT (Associação dos 
Corredores de Torres) participaram do 
Campeonato Gaúcho Sub 16 de Atle-
tismo - na Pista Atlética da Sogipa, em 
Porto Alegre. O evento foi neste ultimo 
sábado (08) e os atletas do projeto tor-
rense tiveram ótimo s resultados - des-
tacando a grande performance de Pe-
dro Henrique de Freitas  que se tornou 
Campeão Gaúcho da prova 1000mc/
obstáculos. 

"A competição teve um nível técnico 
excelente destacando o grande números 
de atletas das outras equipes. Nossos  
atletas tiveram o privilégio de mais uma 

vez competirem no 'templo sagrado' do 
Atletismo gaúcho, com isto melhorando 
as suas marcas e experiências para futu-
ras competições", ressaltou o treinador 
Cláudio Freitas, que continuou: "Nosso 
projeto torrense foi com uma equipe 
bem nova - alguns na sua primeira vez 
competindo e todos lutaram bravamen-
te para representar nosso Munícipio e a 
Ascort".

Confira os resultados gerais dos atle-
tas do Projeto Brincar de Correr/Ascort. 
"Deixamos aqui o nosso muito obrigado 
a nossos Patrocinadores, Equipe Técnica 
e apoiadores que sempre estão com a 
gente".

1000M C/OBSTÁCULOS - MASCULI-
NO – FINAL: Campeão Pedro Henrique de 
Freitas; 4° Lugar Alisson Moraes 

1000M C/OBSTÁCULOS - FEMININO – 
FINAL: Medalha de Bronze Brenda Brum; 
4° Lugar Rafaela De Leon  

1000M RASOS - FEMININO – FINAL: 
Medalha de Prata Brenda Brum; Medalha 
de Bronze Rafaela De Leon

1000M RASOS - MASCULINO – FINAL: 
Vice Campeão Pedro Henrique de Freitas; 
4° Lugar Alisson Moraes 

250M RASOS - MASCULINO – FINAL P/
TEMPO: 5° Lugar Caio Peres;

REVEZAMENTO 4X75 METROS -  MAS-
CULINO  – FINAL: Vice  Campeão Estadual 

Gabriel Bortolom / Pedro Henrique Frei-
tas/ Caio Peres / Pedro Henrique Melo

RESULTADO POR EQUIPES -  MASCU-
LINO: 5° LUGAR

RESULTADO POR EQUIPES -  FEMINI-
NO: 5° LUGAR

PATROCÍNIO MASTER Torres Calça-
dos  / CFC Torres RS / Construtora Monte 
Bello  /  Pompeu Materiais Construções e 
Serviços  / Nossa Casa Imobiliária  / RMS 
Telecom / Laboratório Da Rocha  / Over 
Bike  / Lavanderia Lavex Clean / Imobiliária 
Lummertz  / Klein Bicicletas /  COMDICA / 
SOSSEG /  Novo Lar Imobiliária

EQUIPE TÉCNICA: JB Clínica Quiropraxia 
/ Welle Fisioterapia /  Academia Kirra Capes-
ca / Clinica Praia Grande  / Massoterapeuta 
Dirlene Girelli/ Proforma Fisioterapia  / Psi-
cólogo  Vitor Luiz Job dos Santos  / JP So-
luções Tecnológicas / Nutricionista Isadora 
Azambuja / Nutricionista Diandra Valentini

APOIOS: Águia Contabilidade  / Pape-
laria Atlântica / SESC Torres – RS  /  Studio 
Fitness / Academia Corpus Fitness / Clezar 
Junior Engenharia e Construções  / Brasília 
Grill  / Sinto e Cepento /  Protelim Piscinas 
Torres  / Co2 Grupo de Corrida  /  Grupo 
Bem Estar de Corrida /  Frederico Maciel / 
Marcio Souza/ Jornal A FOLHA Torres

Atletas do Projeto Brincar de Correr com bons 
desempenhos no campeonato gaúcho sub 16

No calçadão de Torres
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Mais uma vez, o Sistema Fecomér-
cio-RS/Sesc realizou diversas ativida-
des para o Dia do Desafio. Em Torres 
e região, mais de 20 mil pessoas ade-
riram à maior campanha mundial de 
incentivo à prática de atividades físi-
co-esportivas. Desde a madrugada da 
última quarta-feira, dia 29 de maio, os 
cidadãos puderam participar de cam-
peonatos de jiu-jitso, de tênis, vide-
ogames, desafios de atletismo, salto 
em altura, badminton, jogos gigantes, 
ping-pong, Fla-Flu, brinquedos inflá-
veis, futegolfe, futebol, padel, vôlei, 
bocha, slackline, circuito funcional, 
espaço leiturinha, cama elástica, roda 

de chimarrão, brincadeiras folclóri-
cas, circuito de motocas e blitz da 
saúde. Confira abaixo os resultados 
de todas as cidades da região.

Neste ano, Torres venceu a cida-
de venezuelana de La Quebrada por 
39% a 29% de mobilização. A disputa 
ocorre entre municípios com mesmo 
porte populacional em toda a Améri-
ca. Esta é uma competição saudável 
entre cidades, onde a qualidade de 
vida e o bem-estar são os maiores 
prêmios. 

 O Dia do Desafio (DDD) é realiza-
do sempre na última quarta-feira do 
mês de maio. A data propõe que as 

pessoas interrompam suas atividades 
rotineiras e pratiquem, por pelo me-
nos 15 minutos consecutivos, qual-
quer tipo de atividade física. A ação 
acontece em forma de competição 
saudável entre duas cidades do mun-
do. O município que mobilizar mais 
pessoas em relação ao número oficial 
de habitantes vence. No Rio Grande 
do Sul, as ações do DDD são coorda-
nadas pelo Sistema Fecomércio/Sesc 
RS. Mais informações podem ser ob-
tidas pelo telefone (51) 3626-9400, 
no site www.sesc-rs.com.br/torres e 
na página www.facebook.com/sesc-
torres.

Dia do Desafio movimenta mais de 20 mil pessoas em Torres e região
Municípios contaram com atividades promovidas pelo Sistema Fecomércio-RS/Sesc, prefeituras e entidades ligadas ao esporte no dia 29 de maio

Resultado Dia do Desafio 2019 – região de Torres
Torres e região (9 cidades) - População total das cidades: 
78.056 - Participantes total das cidades: 21.369 -  Percentual 
de participação: 27,38%
 
Arroio do Sal: População: 9.050 - Participantes: 1.311

Dom Pedro de Alcântara: População: 2.550 - Participantes: 
120
Itati: População: 2.600 - Participantes: 575
Mampituba:- População: 3.003 - Participantes: 348
Morrinhos do Sul: População: 3.182 - Participantes: 930

Terra de Areia: População: 9.878 - Participantes: 1.588
TORRES: População: 34.656 - Participantes: 13.622
Três Cachoeiras: População: 10.239 - Participantes: 2.252
Três Forquilhas: População: 2.898 - Participantes: 623
FONTE: SESC/RS

Domingo, 16 de junho, 
é dia de mais uma rodada 
do 31° Campeonato Muni-
cipal de Futebol de Campo 
- Taça Cassimiro Valim Ro-
drigues. Os jogos ocorre-
rão nos campos do Santo 
Anjo e do Pontal a partir 
das 13h30. 

No último domingo 
(9), a disputa no campo 
do Morro Azul foi entre 
Centro e Comunidade, 
que empataram em 1X1. 
Quem marcou para o time 

do Centro foi Lucas Cardo-
so e para a equipe da Co-
munidade foi Lucas Bauer. 
Já o jogo entre Morro Azul 
e Porto Guerreiro finalizou 
em 0X0. No campo do Rio 
do Terra, a disputa entre 
Lajeadinho e Bela Vista 
acabou com um gol do 
Lajeadinho, marcado pelo 
jogador Gabriel Lumertz. 
Já na partida entre Rio do 
Terra e Vila Nova, o Vila 
Nova marcou quatro gols, 
sendo eles de Joézer, Ma-
theus Albino, e dois de Je-

ferson. 

Confira os confrontos 
de domingo (16):

13h30 – Santo Anjo X 
Rio do Terra – Campo San-
to Anjo

15h30 – Porto Guerrei-
ro X Lajeadinho – Campo 
Santo Anjo

13h30 – Bela Vista X 
Comunidade – Campo do 
Pontal

15h30 – Vila Nova X 
Centro – Campo do Pontal

Domingo tem terceira rodada do Campeonato 
Municipal de Futebol de Campo de Três Cachoeiras 

Corrida do Desafio foi um dos destaques do DDD  em Torres     

As partidas do Campeonato de  
Futebol Sete de Dom Pedro de Al-
cântara estão bem disputadas. As 

equipes estão contabilizando ponto 
a ponto para conquistar uma boa 
classificação. Mesmo com a disputa 

acirrada, os times não registraram 
nenhum cartão vermelho e o tor-
neio ainda não teve nenhuma gole-
ada.

No último domingo (9), foi rea-
lizada a terceira rodada, cujos con-
frontos foram entre Mata Boi e Ga-
laxy, sendo que o Mata Boi venceu 
de 2X0 com os gols de Alex e Daniel. 
Já na partida entre Al-Kaeda e Mata 
verde, o time do Al-Kaeda ganhou 
de 3 x 1. O jogador Antônio marcou 

dois gols para o Al-Kaeda e Ricar-
do marcou o outro. O goleador do 
Mata Verde foi Ernane.

No jogo entre Etanol e Alto Jaca-
ré, o resultado foi de 2 x 3. Os dois 
gols do Etanol foram marcados, um 
pelo jogador Gean, e o outro pelo 
Vagner. Já os três gols do Alto Jaca-
ré, dois foram feitos pelo Douglas e 
o outro pelo Cássio.A última disputa 
do dia foi entre Cruz Vermelha e Ho-
rizonte. O jogo acabou em empate 

de 1 x 1, com os gols de Guilherme 
para o Cruz Vermelha e de Rafael 
para o Horizonte.

Confira abaixo os confrontos do 
próximo domingo (16), no Campo 
do Caldeirão:

13h30 - Al-Kaeda X Cruz Verme-
lha

14h20 – Horizonte X Galaxy
15h10 – Mata Boi X Alto Jacaré
16h – Mata Verde X Etanol

Disputas estão acirradas no Campeonato de Futebol Sete de Dom Pedro de Alcântara

O Campeonato Municipal de Futebol de 
Campo de Torres - que é promovido pela 
Prefeitura, por meio da Secretaria Munici-
pal de Turismo, Cultura e Esporte - conti-
nua neste próximo domingo, 16 de junho.  
Estes são os resultados dos jogos que fe-
charam a primeira rodada do torneio, rea-
lizados no domingo, 9 de junho (que teve 
folga de Igra e Meia Boca). . Pela categoria  
Titular: S. E. São João 2 x 0 S. E. Guarani; S. 
E. Mar Azul 13 x 1 S. E. São Jorge; Panela F. 
C. 2 x 1 ADESCOM; S. E. Boa União 2 x 1 S. 
E. São Miguel Já pela categoria Aspirante: 
S. E. São João 1 x 0 S. E. Guarani; S. E. Mar 
Azul 1 x 1 S. E. São Jorge; Panela F. C. 2 x 1 
ADESCOM; S. E. Boa União 0 x 0 S. E. São 
Miguel

Segunda rodada

Neste domingo (16) ocorre a segunda rodada 
do Municipal de Torres. Nesta rodada tem jogos 
nos campos do Mar Azul, no Estádio Balbinão 
(Maracanã), no Valter Mirim (São Jorge) e no 
Boa União (Campo Bonito). Os jogos ocorrem às 
13h15min (Aspirantes) e às 15h15min (Titulares). 

Pela Chave A desta rodada, no Complexo Es-
portivo Mar Azul, está marcado jogo entre Mar 
Azul X São João. Também há o jogo entre o Igra e 
o Guarani no Estádio Balbinão (Maracana),

Já pela Chave B nesta rodada, no Complexo 
Esportivo Valter Mirim (São Jorge) está marcado 
jogo entre Meia Boca X Panela. E no Complexo 
Esportivo Boa União (Campo Bonito), ocorre 
jogo entre Adescom X Boa União.

Segunda rodada do municipal de futebol em Torres 
ocorre neste domingo (16)
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hotel navio

profundamente ao calendário de 
a c o n t e c i m e n t o s  r e l i g i o s o s 
(procissões, romarias, entre outros) 
das localidades receptoras dos fluxos 
turísticos.
“Turismo Religioso é um segmento 
do turismo que pode contribuir para a 
valorização e a preservação das 
práticas espiri tuais ,  enquanto 
manifestações culturais e de fé que 
identificam determinados grupos 
humanos. A sustentabilidade do 
turismo religioso pode ser enfocada 
sob dois aspectos: em primeiro lugar 
para que a cultura religiosa não venha 
perder o seu sentido enquanto 
manifestação de fé e em segundo 
lugar para que essas atividades não se 
transformem em um movimento de 
massa, descaracterizando a sua 
essência. “
Embora eu não acredite que alguém 
venha para a cidade apenas pelos 
a t r a t i v o s  r e l i g i o s o s ,  q u e 
supostamente existam, elenco os que 
têm potencial para se transformar em 
produtos turísticos para o segmento 
Religioso, são eles: a Igreja São 
Domingos (e o padroeiro) e o 
“Caminho da Santinha”. Não incluo 
as procissões de Nossa Senhora dos 
Navegantes e Iemanjá, por serem 
eventos locais e não exclusivos da 
cidade (visto que existem em diversas 

diário bordoawww.facebook.com/diarioabordo/
ronidalpiaz.blogspot.com/

RoniDalpiaz

ICD

TORRES E O TURISMO RELIGIOSO 

Já ouvi entusiastas proclamando a 
existência do Turismo Religioso aqui 
na cidade de Torres. A princípio não 
vejo atrativos religiosos na cidade que 
tenham o potencial de atrair turistas 
específicos para eles. Temos sim uma 
igreja quase bicentenária, uma festa 
anual em homenagem ao padroeiro da 
cidade, outra para Nossa Senhora dos 
Navegantes, outra para Iemanjá, e um 
espaço ao pé da torre norte com 
homenagens a Nossa Senhora 
Aparecida. Há, também, uma praça 
na praia da cal que possui uma 
imagem da Nossa Senhora dos 
Navegantes e a segunda igreja mais 
antiga da cidade, a Igreja Santa Luzia.
A gruta de Nossa Senhora de Lourdes, 
que pertencia ao município de Torres, 
com a emancipação da Colônia São 
Pedro, ela pertence agora ao novo 
município (Dom Pedro de Alcântara). 
Aparentemente este atrativo é o de 
maior potencial para o turismo 
religioso, porém não mais pertence ao 
município de Torres.
Para se falar em Turismo Religioso 
parte-se da premissa que o turista 
venha para a cidade em função de 
algum atrativo ou produto turístico 
relacionado ao tema “Religião” ou 
“Espiritualidade”. A motivação 
fundamental para este segmento é a fé 
d a s  p e s s o a s  e  e s t á  l i g a d o 

FotoRevelada

Aí nesta casa funcionou durante 
muitos anos o Clube Republicano 
Júlio de Castilhos. Em 08 de Junho 
de 1919, o clube comemorou seu 
2 1  a n o s  c o m  u m  b a i l e  d e 
a n i v e r s á r i o ,  d e v i d a m e n t e 
noticiado no jornal de maior 
circulação no RS daquela época, o 
Correio do Povo. No dia 08 de 
junho deste ano comemoraria, se 
ainda tivesse em atividade, 121 
anos. O Clube se foi, mas sua 
«sede», está lá na rua Júlio de 
Castilhos para contar um pouco da 
história da cidade.

Foto do desastre do avião da VARIG no rio Mampituba em Fev de 1929. 

outras cidades). A praça da praia 
da Cal com a imagem de Nossa 
Senhora do Navegantes e a igreja 
Santa Luzia também não podem 
ser incluídas nesta lista pois são 
inexpressivas para este tipo de 
segmento.
Não vejo os atrativos escolhidos, 
m e s m o  p r e p a r a d o s  c o m o 
produtos turísticos, capazes de 
atraírem turistas de outros 
l u g a r e s  p a r a  a  c i d a d e 
especialmente para vê-los.  
Hoje, da forma que estão, vejo-
os como atrativos a serem 
visitados dentro de um roteiro 
turístico pela cidade, apenas 
isso.

(51)980403087
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A PALAVRA É... 

O turismo religioso se apresenta 
como um dos segmentos que mais 
cresce atualmente no Brasil. 
O turismo religioso é um importante 
segmento do mercado turístico que 
envolve dois dos mais importantes 
fenômenos sociais do mundo 
c o n t e m p o r â n e o :  Tu r i s m o  e 
Religião. 
O Turismo Religioso além de estar 
r e l a c i o n a d o  à s  r e l i g i õ e s 
institucionalizadas tais como as 
a f r o - b r a s i l e i r a s ,  e s p í r i t a , 
protestantes, católica, as de origem 
oriental, compostas de
doutrinas, hierarquias, estruturas, 
templos, rituais e sacerdócio 
também está relacionado à busca 
espiritual.
Fonte:https://www.anptur.org.br/anais

Turismo
Religioso
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